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ТЕМА ДНЯ | VimpelСom теряет акционера

Telenor объявила, что готова продать свои 33% VimpelCom за $2,4 млрд с. 10 

Падение прибыли, падение стоимости, падение валюты и другие помехи в сотовом бизнесе с. 10 

Почему норвежские и российские акционеры VimpelCom никогда не ладили друг с другом с. 11

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 06.10.2015) 

$1= 
65,62

€1=
73,80

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
05.10.2015) 805,12 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
05.10.2015, 19.00 МСК) $49,49 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 25.09.2015) $368,5 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Власти Москвы в 2015 году 
взялись за реформу рынка 
нестационарной торговли: 
решили заменить все частные 
киоски. Но пока в аренду сда-
но только 59 киосков, а пре-
кратили работу тысячи.

СНЕСЛИ — 5,5 ТЫС., 
ПОСТАВИЛИ — 60

Весь год московские власти ак-
тивно демонтировали част-
ные нестационарные торговые  
точки  — палатки, ларьки, кио-
ски. Основная часть договоров на 
размещение павильонов у бизне-

са истекла к 1 апреля этого года — 
это коснулось 5,5 тыс. киосков, 
по оценке департамента торговли 
и услуг Москвы. 

С апреля город начал выстав-
лять на торги собственные киоски, 
но пока смог предложить только 74 
объекта, из которых предприни-
матели арендовали 59.

Сколько точно снесено за год ки-
осков, представителям бизнеса не-
известно, но ясно, что как минимум 
несколько сотен, говорит председа-
тель комитета по потребительско-
му рынку московского отделения 
«Опоры России» Сергей Рак.

Московским властям предстоит поставить 7 тыс. киосков в ближайшие полгода, хотя за минувшие они смогли сдать в аренду только несколько десятков
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ТОРГОВЛЯ Городские власти снесли старые палатки, а новые поставить 
так и не смогли

Москва без киосков
НПФ

Пенсии 
без гарантий
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

ЦБ не пустил с первого раза 
в систему гарантирования 
группу пенсионных фондов, 
которую связывают с задер-
жанным летом топ-менедже-
ром ВБРР Дмитрием Ти- 
товым.

СЛИШКОМ МНОГО ИСУ

 О том, что пенсионные фонды 
«Эрэл», «Благоденствие» и «Уча-
стие» получили отрицательное 
заключение после проверки ЦБ, 
сообщили РБК три источника, 
близкие к фондам.

НПФ «Благоденствие» и НПФ 
«Эрэл» получили отрицательное 
заключение после проверки ЦБ 
еще весной, НПФ «Участие» — со-
всем недавно, говорят два источ-
ника РБК, близкие к фондам. Два 
других фонда группы  — НПФ 
«Мосэнерго» и НПФ «Капитан» — 
пока еще проходят процедуру ак-
ционирования и не подавали за-
явку на вступление в систему 
гарантирования .



 РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

Ежедневная деловая газета РБК
Главный редактор:
Максим Павлович Солюс
Заместители главного редактора:
Петр Мироненко, Юлия Ярош
Выпуск: Дмитрий Иванов
Руководитель фотослужбы:  
Алексей Зотов
Фоторедактор: Наталья Славгородская
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Инфографика: Олеся Волкова,  
Андрей Ситников

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Шеф-редактор проектов РБК:  
Елизавета Осетинская
Главный редактор rbc.ru  
и ИА РосБизнесКонсалтинг:  
Роман Баданин
Заместители главного редактора:  
Ирина Малкова, Надежда Иваницкая,  
Владимир Моторин
Главный редактор журнала РБК:  
Валерий Игуменов
Заместители главного редактора:  
Андрей Бабицкий, Анфиса Воронина
Арт-директор: Ирина Борисова
Руководитель фотослужбы:  
Варвара Гладкая

Руководители направлений – 
заместители главного редактора
Банки и финансы: Елена Тофанюк
Индустрия и энергоресурсы: Петр Кирьян
Информация: Игорь Терентьев
Политика и общество: Максим Гликин
Спецпроекты: Елена Мязина

Редакторы отделов
Медиа и телеком: Полина Русяева
Международная жизнь: вакансия
Мнения: Николай Гришин
Потребительский рынок:  
Ксения Шамакина
Свой бизнес: Владислав Серегин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111,  
доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «РБК Медиа»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-59174 
от 3 сентября 2014 года.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Генеральный директор: Екатерина Сон

Корпоративный коммерческий 
директор: Людмила Гурей
Коммерческий директор  
издательского дома «РБК»:  
Анна Батыгина
Директор по рекламе  
товаров группы люкс:  
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу:  
Андрей Сикорский
Директор по распространению:  
Анатолий Новгородов
Директор по производству:  
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России»,  
подписной индекс: 19781 
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1
 
Заказ № 2566
Тираж: 80 000
 
Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.
 
© «БизнесПресс», 2015

2 | ЭКОНОМИКА | ТОРГОВЛЯ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Городские власти снесли старые палатки, а новые поставить так и не смогли

Москва без киосков
Сколько точно снесено за год 

киосков, представителям биз-
неса неизвестно, но ясно, что 
как минимум несколько сотен, 
говорит председатель комите-
та по потребительскому рынку 
московского отделения «Опоры 
России» Сергей Рак. Снос про-
водился неодинаково по всем 
округам, добавляет он, массо-
во закрывали киоски в Южном 
округе в связи с ремонтом дорог.

Новый этап торгов после сен-
тябрьской паузы московские 
власти планировали на 5 и 12 ок-
тября, следует из информации 
на сайте tender.mos.ru, но в по-
недельник, 5 октября, на порта-
ле появилась информация о пе-
реносе торгов соответственно на 
конец октября и начало ноября. 
В департаменте торговли и услуг 
города Москвы не смогли опера-
тивно ответить РБК, с чем связан 
перенос торгов, почему за пол-
года реализовано столь малое 
количество объектов и сколько 
планируется выставить на тор-
ги, сколько киосков было снесе-
но в 2015 году. Представитель де-
партамента обещал подготовить 
ответ на вопросы 6 октября.

Весной глава департамен-
та Алексей Немерюк заявлял, 
что город планирует заменить 
все киоски на новые ко второму 
кварталу 2016 года, но не назы-
вал количество киосков, которые 
власти намерены сдать в аренду 
предпринимателям в этом и сле-

дующем годах. В начале сентября 
в интервью «Российской газете» 
он назвал новые сроки — конец 
следующего года.

Если исходить из количества 
палаток на начало 2015 года (око-
ло 7500), то по существующим 
расценкам — 1,3 млн руб. за пави-
льон — городу потребуется израс-
ходовать на закупку ларьков около 
10 млрд руб. на замену прежним. 
Учитывая 59 павильонов, которые 
город уже сдал в аренду, выходит, 
что за ближайшие полгода-год не-
обходимо сдать еще более 7 тыс. 
павильонов.

Оставшиеся на улицах Москвы 
киоски часто не имеют ни прав, 
ни документов — их могут снести 
в любой день, отмечает Сергей 
Куранов, совладелец компании 
«ИнтерАйс», торгующей мороже-
ным. У его компании 42 киоска, 
из них только два арендованы у 
города, а договоры на размеще-
ние остальных истекли. Всего в 
Москве около 600 таких киосков 
с мороженым, полагает он. «Ког-
да-то у меня было 210 киосков, 
сейчас осталось 42. На 40 киосков 
у меня нет сейчас ни прав, ни 
документов — в любой момент 
могут снести, когда мои места 
понадобится выставить на аук-
цион», — говорит он.

ГОРОД РАЗЫГРЫВАЕТ 
И КИОСКИ, И КИОСКЕРОВ

Первые аукционы, которые го-
род проводил весной и летом, 
пользовались бешеным успехом 

у бизнеса, рассказывает Сергей 
Куранов. «Когда на улице сносят 
сотни киосков, а на аукцион вы-
ставляют 15, спрос ажиотажный, 
и цена взлетает до небес. Но на 
последних торгах из 40 объектов 
13 не получили ни одной заявки, 
в том числе потому, что киоски 
выставляются уже не в ЦАО, а 
на некотором удалении»,  — 
говорит он.

Предприниматели, выиграв-
шие в первых конкурсах, нео-
бязательно одержали победу в 
плане выгоды, считает бизнес-
мен. «Аукционы — это азартная 
игра, я никогда раньше в них не 
участвовал», — говорит он, вспо-
миная торги на аренду одного из 
павильонов, расположенного на 
Таганке. «Я знаю выручку: когда 
я играл на Таганку, я должен был 
остановиться на уровне 40 тыс. 
руб. [арендная плата в месяц], но, 
когда идет аукцион, отсчитыва-
ются секунды, ты делаешь поша-
говые ставки — это захватывает. 
Потом погода заканчивается, 
начинается зима — за это при-
ходится платить», — рассказы-
вает он. Сергей одержал победу 
на ставке 64 тыс. руб. и с учетом 
всех затрат получил нулевую вы-
ручку. «Прямые затраты в сумме 
получаются в районе 100 тыс. — 
это многовато», — заключил он.

Сейчас на аукционы выхо-
дит много бизнесменов-нович-
ков, которые никогда раньше 
не занимались мороженым, и 
поднимают цены выше уровня 
рентабельности: «Сами же себе 

поднимаем цены, хотя с анти-
монопольной точки зрения все 
правильно», — сетует бизнесмен.

ОДНИМ ЦВЕТЫ, 
ДРУГИМ МОРОЖЕНОЕ

За весну—лето власти в основ-
ном выставляли на торги кио-
ски со специализацией «моро-
женое» (42  из 74), напоминает 
Сергей Рак из «Опоры России». 
Из этих 42 киосков на 13 не на-
шлось желающих, девять ушли по 
начальной цене единственному 
участнику. Непопулярные адре-
са московские власти предлагают 
на осенних торгах по сниженной 
начальной цене — 8010 руб., тог-
да как до этого цена всех объек-
тов на аукционах начиналась с 
26,7 тыс. руб. в месяц.

Киосков со специализацией 
«театральные билеты» сдано в 
аренду семь, хлебных палаток — 
три, две палатки цветов плюс 
один киоск «овощи-фрукты». 
В департаменте торговли и услуг 
пока не ответили на вопрос РБК, 
почему город почти не предла-
гает бизнесу объекты такого ас-
сортимента и намерен ли пред-
лагать в ближайшие месяцы.

Между тем мороженщикам та-
кие цены, которые сейчас скла-
дываются на аукционах, просто 
невыгодны, замечает Сергей Рак. 
Он обращает внимание, что го-
род берет с предпринимателей 
не только арендную плату, но 
еще и задаток за шесть месяцев, 
а также торговый сбор. «Для мо-

Замена киосков в цифрах

Ко II кварталу  
2016 года,
как заявлял 1 апреля руководитель 
департамента торговли и услуг Москвы 
Алексей Немерюк, город планирует 
заменить все киоски на новые

74 киоска были предложены Москвой в аренду бизнесу с апреля 
по сентябрь 2015 года, из них арендованы — 59

Какие киоски были предложены в аренду, шт.

«Мороженое» 59

«Театральные билеты» 7

«Хлеб, хлебобулочные изделия» 3

«Цветы» 2

«Бытовые услуги» 2

«Овощи и фрукты» 1

2 тыс. 
киосков

оставалось размещено 
в Москве на законных 

основаниях к концу 
апреля 2015 года. 

У 5,5 тыс. 
истекли договоры 

на размещение 
со столичными властями

7,5
тыс. киосков,

принадлежащих бизнесу, 
размещалось в Москве 
на начало 2015 года

200
павильонов и киосков 
город заявил на торги 
в октябре-ноябре,  
из них 147 «Мороженое»,  
53 — «Печать»

Около
50 тыс. 

человек

могли лишиться работы 
из-за демонтажа частных 
ларьков в Москве, 
по оценке руководителя 
московской «Опоры 
России» Александра 
Жаркова, данной 
в апреле

5,5 человека
в среднем работают 

в каждой палатке, 
по данным  

Коалиции киоскеров  
и владельцев малых 
торговых форматов

В 1,3 
млн руб.
обходится бюджету 
каждый закупленный 
Москвой павильон

 Окончание. Начало на с. 1 
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Как сносили ларьки в 2012 году

Постановление
После того как мэр Сергей Со-
бянин обратил внимание на 
засилье киосков в Москве осе-
нью 2010 года, их количество 
сократилось к концу 2012 года 
с 20 тыс. почти вдвое. В феврале 
2011 года вышло постановление 
о размещении объектов мел-
корозничной торговли, предус-
матривающее места лишь для 
10 500 киосков. Большинство 
разрешенных ларьков — 8500 — 
остались на своих местах или 
были перемещены в рамках 
округа, остальные адреса посту-
пили на аукционы. Владельцам 
киосков, не вошедших в схему, 
город разослал уведомления 
о прекращении договоров арен-

ды и предписания освободить 
занимаемые места.
В ноябре 2012 года были опреде-
лены сроки освобождения «неза-
конно занятых земельных участ-
ков» — два месяца. Выявлять 
самострой поручили окружным 
комиссиям, заниматься демон-
тажом и перемещением ларьков 
на спецстоянки — префектурам. 
Ответственности за сохранность 
товара и оборудования власти 
не несли.

Cнос
Зачистка проходила не очень 
гладко. «Чем отличается демон-
таж от сноса? — рассуждал один 
предприниматель. — Демон-
таж предполагает, что объект 

разберут на конструктивные 
элементы, которые можно потом 
собрать и поставить в другом ме-
сте. А то, что происходит, я могу 
назвать лишь варварством: при-
езжает экскаватор, и от торговых 
павильонов и товарных запасов 
остается груда бесполезного 
мусора».
«15 лет мы исправно платили 
налоги и аренду. А потом вдруг 
оказались вне закона — без прав 
и без работы, — рассказывала 
другая предпринимательни-
ца. — Просто завалили трак-
тором, а теперь гастарбайтеры 
растаскивают рольставни, кон-
диционеры, стойки на цветной 
металл, забирают даже линолеум 
и утеплитель».

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

роженого это очень большие сум-
мы. Начальная ставка в 26,7 тыс. 
руб. — это предел по рентабель-
ности, а торговый сбор добавляет 
еще 50%. В ЦАО это 81 тыс. руб. в 
месяц», — напоминает он.

Реальная выручка от мороже-
ного — 1–3 тыс. руб. в день, а надо 
6  тыс., говорит он. «Поэтому у 
меня предположение, что в октя-
бре могут найти на эти торги толь-
ко крупную компанию вроде «Айс-
берри», которая наиболее лояльна 
московскому правительству, всег-
да положительно высказывается и 
имеет много точек сбыта в городе. 
Они — крупный производитель, 
могут профинансировать этот 
бизнес в долгую», — добавляет он.

БИЗНЕС НАДЕЕТСЯ 
НА ПЕРЕМЕНУ УСЛОВИЙ

В аукционах сейчас участвуют те 
люди, которые теряют или поте-
ряли свои киоски, «которые отро-
дясь не занимались мороженым 
и не собирались», рассказывает 
президент коалиции киоскеров 
Владлен Максимов. Они, по его 
словам, в основном рассчиты-
вали на перемену специализа-
ции или других условий рабо-
ты. «Там запредельные цены на 
аренду, многие сейчас заплатили 
и не знают, что делать. На моро-
женом такие затраты нельзя от-
бить даже летом», — поясняет он.

Если разрешить мороженщи-
кам торговать кофе, то это могло 

бы частично решить проблему, 
замечает Сергей Рак. Но сейчас, 
по его словам, это обсуждается 
только для киосков печати.

«Вообще-то сейчас даже не 
уместны эти аукционы и не вре-
мя устанавливать киоск моро-
женого: зимой у нас плановые 
убытки», — соглашается Сергей 
Куранов из «ИнтерАйса». Мно-
гие предприниматели будут от-
казываться от объектов, кото-
рые выиграли, предполагает он, 
и будут терять депозит за шесть 

месяцев, который он считает «не 
просто жестким, а фантастиче-
ски жестким условием» для ма-
лого бизнеса.

Отдельная проблема — дизайн 
новых киосков и отсутствие ви-
трины, отмечает он: из-за это-
го продажи в новых павильонах 
сейчас ниже, чем в старых. Дело 
в том, что власти запретили биз-
несменам выставлять товар в ви-
тринах, а мониторы для демон-
страции товара висят слишком 
высоко — покупатели их не видят.

«Если попробовать поставить 
что-то на витрину — можно по-
лучить штраф: она должна быть 
пустая. В витрине у нас продавец, 
и только за его спиной у задней 
стенки можно поставить что-то. 
В результате операторы воровато 
ставят на витрину бутылочки с со-
ком, а когда приезжает проверка — 
стремительно убирают», — расска-
зывает предприниматель. Бизнес 
пытается убедить чиновников из-
менить правила, добавляет он, но 
те пока не соглашаются. 

Замена киосков в цифрах

10 
млрд руб.

потребуется городу, чтобы 
заменить все частные 

палатки государственными 
по таким расценкам

26 700 руб.
в месяц

составляет начальная цена 
аренды стандартного киоска 

«Мороженое» у города 
для предпринимателя. 

Задаток на торгах 
составляет 320 400 руб.

Источник: tender.mos.ru, департамент 
торговли и услуг города Москвы
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Насколько современна российская авиация, воюющая в Сирии

Бомбардировки из прошлого
МАКСИМ СОЛОПОВ

В ходе бомбардировок в Сирии 
Россия задействовала авиацию 
по большей части советского 
производства, далеко уступа-
ющую американской. Однако 
эксперты уверяют, что для во-
енной кампании против ИГИЛ 
это не помеха.

Минобороны продолжает нара-
щивать количество ударов по по-
зициям исламистов в Сирии. За по-
следние сутки с авиабазы Хмеймим 
совершено 25 вылетов (в  преды-
дущие сутки — только 20 вылетов) 
по девяти целям — объектам груп-
пировки «Исламское государство» 
(запрещена в России как экстре-
мистская), говорится в последнем 
сообщении военного ведомства. 
Согласно официальным высту-
плениям представителя военного 
ведомства Игоря Конашенкова, Во-
енно-космические силы (ВКС) Рос-
сии используют самолеты Су-34, 
Су-24М и Су-25.

ПОЧТЕННЫЕ 
И МНОГОЗАДАЧНЫЕ

По  словам аналитика американ-
ской CNA Corporation Майкла Ко-
фмана, российская группировка 
включает в  себя как  «почтенные 
советские истребители», так и «са-
мые современные многозадачные 
самолеты, которые может предло-
жить Россия».

Самый современный россий-
ский самолет, участвующий в опе-
рации в небе над Сирией, — Су-34. 
Это истребитель-бомбардировщик 
четвертого поколения, способный 
бороться с наземными и воздуш-
ными целями. Он также классифи-
цируется как фронтовой бомбар-
дировщик, способный наносить 
точные удары не только в тактиче-
ской, но и в оперативной глубине 
территории противника, говорит-
ся на сайте Минобороны. Офици-
ально он принят на  вооружение 
только в 2014 году, но, по данным 
«Военно-промышленного курье-
ра», использовался уже в  войне 
с Грузией в 2008 году, якобы вы-
ведя из строя грузинскую РЛС, ча-
стично «ослепив» ПВО противника. 
На российской авиабазе в Латакии, 
по данным сирийских авиаблогов, 
замечено шесть подобных машин.

На  авиабазе в  Латакии заме-
чено также четыре перехватчика 
Су-30СМ четвертого поколения, 
предназначенные для поражения 
воздушных целей, но  способные 
наносить удары и  по  наземным 
объектам. Пока официальных со-
общений об использовании этих 
истребителей не было. Они созда-
ны на основе глубоко модернизи-
рованных машин семейства Су-27. 
Проектирование этих самолетов 
началось в «ОКБ Сухого» в конце 
1969 года как  ответ на  создание 
в США истребителя F-15. Первые 
контракты на поставку Миноборо-
ны модернизированного варианта 
Су-30СМ подписаны в 2012 году.

Другой российский фрон-
товой бомбардировщик в  Си-

рии — Су-24М, машина третьего 
поколения. Семейство Су-24 раз-
рабатывалось еще с конца 1960-х 
годов, а  принят на  вооружение 
самолет был в  1975 году. Модер-
низированные серийные Су-24М 
были поставлены в войска в июне 
1981 года. Машина получила новое 
прицельное оборудование, на воо-
ружение было взято управляемое 
оружие с лазерным и телевизион-
ным наведением: управляемые 
ракеты и  корректируемые авиа-
бомбы. В  Сирии было замечено 
12 подобных самолетов.

Основной «рабочей лошадкой» 
в  сирийской компании россий-
ских ВКС остается Су-25СМ. Работы 
по созданию штурмовика Су-25 на-
чались в 1968 году, на вооружение 
он поступил в 1981-м. Новый са-
молет проектировался как  пре-
дельно простой в  эксплуатации 
и обслуживании дозвуковой реак-
тивный самолет. В войне в Афга-
нистане эти самолеты отличились 
большой живучестью. Последняя 
модернизация самолета проводи-
лась в начале 2000-х, когда была со-
здана оснащенная цифровой элек-
троникой модификация Су-25СМ. 
В Сирии эта машина оснащается  
неуправляемыми 500-килограм-
мовыми фугасными бомбами ФАБ-
500 в  районах соприкосновения 
войск Асада с повстанцами. Всего 
на российской авиабазе замечено 
12 таких машин.

Су-25, например, зарекомендо-
вали себя как самолеты непосред-
ственной поддержки, но  в то  же 
время они показали себя уязвимы-
ми, особенно для переносных зе-
нитных ракетных комплексов, за-
явил Би-би-си Кофман. Су-24М2 он Источник: Минобороны России, Данные на 11:02 5 октября

Удары российской авиации по целям в Сирии 4–5 октября

Сирия

Турция

Ливан

Хомс

Хама
Тартус

Латакия

Джиср-эш-Шугур
Идлиб

Алеппо

Эль-Баб

Ракка

ДАМАСК

1
Эр-Растан, 
Телль-Биса, 
провинция Хомс
В провинции 
Хомс российская 
авиация уничто-
жила командный 
пункт в окрестно-
стях Эр-Растана. 
В районе Телль-Би-
сы были уничто-
жены два склада 
боеприпасов. Кроме 
того, был нанесен 
удар по узлу связи, 
обеспечивавшему 
взаимодействие 
отрядов боевиков 
в провинции Хомс. 
Узел больше не 
функционирует.

2
Бейт-Мнайна, 
провинция 
Латакия
В этом районе 
точечным ударом 
бомбардировщика 
Су-24 был полно-
стью уничтожен 
командный пункт 
одного из фор-
мирований ИГ. 
Данными объек-
тивного контроля 
зафиксировано два 
очага возгорания на 
объекте.

3
Джиср-эш-Шугур, 
провинция Идлиб
Штурмовики Су-25 
нанесли удар по 

лагерю подготовки 
террористов ИГ, 
уничтожив склад 
с боеприпасами 
и четыре единицы 
автомобильной 
техники. Кроме того, 
в провинции Идлиб 
были обнаружены 
две огневые пози-
ции артиллерии. 
В результате ударов 
штурмовиков 
были уничтожены 
несколько артил-
лерийских орудий 
и боеприпасы.

4
Идлиб, 
провинция Идлиб
В этом районе в 
лесистой местности 
была обнаружена 
замаскированная 
база террористов, 
на которой находи-
лось около 30 еди-
ниц автомобильной 
и бронированной 
техники, в том числе 
захваченные ранее 
у сирийской армии 
танки Т-55. По 
объекту нанесено 
шесть авиационных 
ударов, в результате 
которых техника 
боевиков была пол-
ностью уничтожена.

Бомбардировки 
30 сентября — 3 ок-
тября

Хмеймим

2
4

1

В воскресенье и в ночь на понедель-
ник российские самолеты Су-34, 
Су-24М и Су-25 совершили 25 вылетов 
и нанесли удары по девяти объектам 
ИГ в Сирии

Территории, занятые / 
контролируемые (на 15 сентября):   

  ИГ
   Правительственными войсками 

Сирии и их союзниками
 Сирийскими повстанцами   
 Отрядами курдов

3

Эксперты считают, что соотношение новой и старой техники у России в Сирии такое же, как у ВВС США. На фото — истребитель Су-30 на базе Хмеймим
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Российская авиация в Сирииназвал классическим, но  «поно-
шенным» тактическим бомбар-
дировщиком, но Су-34, наоборот, 
заслужили его похвалу. «Они ни-
когда не использовались на вой-
не, и Россия не просто использует 
их, но на самом деле испытывает 
их», — считает он.

Для  аналитика компании 
Stratfor Сима Тэка вопрос в пер-
вую очередь заключается не в бо-
евых характеристиках российской 
авиации, а в том, знакомы ли пи-
лоты с современным оборудова-
нием и  «современными метода-
ми эффективного развертывания 
в районе боевых действий». «Вся 
добавочная аккуратность систем 
лазерного наведения или воору-
жений с  наведением по  сигналу 
глобальной спутниковой навига-
ционной системы может оказать-
ся бесполезной, если вы не можете 
решить, куда вам нужно бить», — 
заявил он Voice of America.

Отсталость российской ави-
ации называет мифом военный 
эксперт Александр Храмчихин. 
Десять из  30 самолетов на  рос-
сийской авиабазе в Сирии — это 
Су-34 и  Су-30, принятые на  воо-
ружение уже в XXI веке, уточняет 
эксперт. «В  ВВС США соотноше-
ние старой техники и современ-
ной примерно такое же», — конста-
тирует Храмчихин. По его словам, 
у соседних стран региона большая 
часть авиации еще более старая. 
Даже коалиция во главе с США ис-
пользует модернизированные 
B-52 с 50-летней историей, уточ-
няет эксперт.

С Храмчихиным согласен глав-
ный редактор журнала «Нацио-
нальная оборона» Игорь Корот-
ченко. По его словам, нормальный 
цикл создания современных само-
летов — 15–20 лет. История соз-
дания основного американского 
истребителя-бомбардировщика 
F-15E уходит в 1970-е, а самого со-
временного многоцелевого истре-
бителя F-22 пятого поколения — 
в 1980-е, напоминает Коротченко. 
«Су-34 — это абсолютно совре-
менный самолет с  выдающими-
ся характеристиками поколения 
4++. На  Западе нет специализи-
рованных фронтовых бомбарди-
ровщиков с  такими характери-
стиками», — уверяет Коротченко. 
Для  решения поставленных за-
дач — борьбы с инфраструктурой 
террористов — пригодны и про-
шедшие модернизацию Су-25 и 
Су-24, уверен эксперт.

ВЕРТОЛЕТЫ

На базе Хмеймим в Латакии также 
присутствует и группировка рос-
сийских вертолетов — по несколько 
единиц ударных Ми-24 и многоце-
левых Ми-8. По данным Минобо-
роны, вертолеты пока не приме-
нялись российскими ВКС в Сирии. 
Их задача — спасательные опера-
ции с участием спецназа в случае 
крушения российского самолета 
и  необходимости эвакуации ка-
тапультированных летчиков, рас-
сказал РБК собеседник в  одной 
из  силовых структур, знакомый 
с поставленными в вертолетчикам 
в Сирии задачами.

Ми-8 — одна из самых удачных 
разработок советского вертолето-
строения еще 1960-х годов, может 
использоваться в экстремальных 
погодных условиях. Вертолеты Ми-
8МТВ, распознанные экспертами 
в Латакии, предназначены для пе-
ревозки личного состава и грузов, 
включая вооружения. 

Су-34 
Самый современный российский самолет, участвующий в операции. Офи-
циально принят на вооружение только в 2014 году, однако разрабатывался 
с конца 80-х. Некоторые эксперты приписывают Су-34 участие в операции 
по принуждению Грузии к миру в Южной Осетии. Су-34 — истребитель-бом-
бардировщик, способный бороться с наземными и воздушными целями. 
Среди достоинств — высокая маневренность на низких высотах, титановая 
кабина, современное навигационное, прицельное оборудование и радар. 
На авиабазе в Латакии были замечены шесть машин. 

Су-24М
Су-24 разрабатывался с конца 1960-х годов. Принят на вооружение 
в 1975 году. Стал первым в СССР ударным самолетом тактической авиации, 
обеспечивающим круглосуточное и всепогодное применение. Первые мо-
дернизированные серийные Су-24М были поставлены в ВВС СССР в июне 
1981 года. Основным направлением модернизации самолета стало повы-
шение боевых возможностей за счет установки нового прицельного обору-
дования и расширения номенклатуры вооружения в части управляемого 
оружия с лазерным и телевизионным наведением. В Сирии были замечены 
12 этих самолетов.

Су-25СМ
Работы по созданию штурмовика Су-25 начались в 1968 году. Новый само-
лет предназначался для поддержки войск непосредственно над полем боя 
и проектировался как предельно простой в эксплуатации и обслуживании 
дозвуковой реактивный самолет, обладающий высокими маневренными 
характеристиками и повышенной боевой живучестью. В вооруженные силы 
СССР серийные образцы СУ-25 поступили в 1981 году. Отличился большой 
живучестью во время войны в Афганистане. Последняя модернизация са-
молета проводилась в начале 2000-х, когда была создана модификация 
Су-25СМ.

Ми-24 
Ударные вертолеты Ми-24, зафиксированные в Латакии французскими жур-
налистами TF1, предназначены для ударов по укрепленным сооружениям, 
техники и живой силе противника, включая спасательные. Вертолеты этого 
семейства начали разрабатывать еще в конце 60-х. В 70-е уже были при-
няты на вооружение первые серийные образцы. Эти вертолеты зарекомен-
довали себя более чем в 30 военных конфликтах по всему миру, начиная 
с гражданской войны в Анголе заканчивая конф ликтом на юго-востоке 
Украины (со стороны вооруженных сил Украины).

Ми-8 
Вертолеты типа Ми-8 являются одной из самых удачных разработок совет-
ского вертолетостроения. В 1967 году были приняты на вооружение ВВС 
СССР. Надежность, возможность применения в широком диапазоне условий 
и температур (от –50 до +50 градусов по Цельсию) и многофункциональ-
ность признаны в десятках стран мира. Вертолеты Ми-8МТВ предназначены 
для перевозки личного состава, а также груза внутри кабины и на внешней 
подвеске, включая управляемые ракеты и пулеметы. В Сирии могут быть ис-
пользованы для поисково-спасательных и десантных операций.

Су-30СМ
На авиабазе в Латакии замечены четыре перехватчика Су-30СМ четвертого 
поколения, предназначенные в первую очередь для борьбы с воздушными 
целями, но могут наносить и удары по наземным объектам. Пока официаль-
ных сообщений об использовании этих истребителей не было. Они созданы 
на основе глубоко модернизированных машин семейства Су-27. Проек-
тирование этих самолетов началось в ОКБ П. О. Сухого в конце 1969 года, 
как ответ на создание в США истребителя F-15, говорится в исторической 
справке на сайте ОКБ «Сухой». Испытания модернизированного варианта 
Су-30 прошли в конце 1990-х.

«Элерон-3СВ»
Разведывательный беспилотный аппарат «Элерон-3СВ» еще в июле, до офи-
циального начала военной кампании России в Сирии, был сбит местными 
повстанцами, которые опубликовали изображения современного россий-
ского дрона. Последний оказался оборудован камерой японской корпо-
рации Olympus. На сайте разработчика «Элерона» ЗАО «ЭНИКС» указано, 
что аппарат оборудован также тепловизором, системой навигации на осно-
ве ГЛОНАСС, способен подниматься на высоту от 50 до 5000 м. Продолжи-
тельность полета — 2 часа, скорость — 70–130 км/ч.

«Орлан-10»
Беспилотный аппарат, предназначенный для ведения наблюдения за на-
земными объектами, в том числе в сложных погодных условиях. Разработан 
российским предприятием «Специальный технологический центр». Предна-
значен, в том числе, для проведения поисковых и ремонтных работ. Украин-
ские военные неоднократно сообщали о дронах этой модели, сбитых над зо-
ной АТО в 2014 году. Максимальная продолжительность полета до 16 часов 
при скорости 90–150 км/ч, может применяться на расстоянии до 120 км 
от станции управления.
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ГОССЛУЖБА Путина попросили нормировать содержание и льготы бывших глав регионов

Губернаторы 
без привилегий
МИХАИЛ РУБИН

Губернаторы получают слиш-
ком много необоснованных 
привилегий после выхода 
в отставку, считает ОНФ. 
Он попросил правительство 
и президента выработать еди-
ные стандарты «золотых пара-
шютов» для глав регионов.

В понедельник Общероссийский 
народный фронт (ОНФ) отправил 
письмо премьеру Дмитрию Мед-
ведеву с просьбой нормировать 
содержание, льготы и привиле-
гии, которые получают губерна-
торы при выходе в отставку, рас-
сказал РБК руководитель проекта 
ОНФ «За честные закупки» Антон 
Гетта. Сейчас каждый регион са-
мостоятельно принимает закон о 
том, что положено отставному ру-
ководителю. «Это приводит к тому, 
что аппетиты местных чиновни-
ков совершенно не ограничены и 
из бюджетов выделяются значи-
тельные средства на содержание 
бывших губернаторов», — пояс-
няет Гетта.

По его словам, ОНФ просит пра-
вительство выпустить постановле-
ние, в котором будет четко огово-
рено, на что бывшие региональные 
чиновники могут рассчитывать. 
Получить комментарий предста-
вителя правительства к моменту 
выхода статьи не удалось.

Помимо премьера «фронто-
вики» собираются обратиться и 
к президенту. По словам Гетты, 
они поднимут тему на ближай-
шей встрече с лидером движения 
Владимиром Путиным. Она может 
состояться до конца года — сейчас 
обсуждается формат, сказал РБК 
другой собеседник в ОНФ.

Ранее «фронтовики» уже крити-
ковали федеральные структуры за 
траты на автомобили. Но в сентябре 
премьер подписал постановление, 
согласно которому для министров и 
их замов нельзя покупать машины 
дороже 2,5 млн руб. Ограничение 
для руководителей подразделений 
составило 1,5 млн руб. Ограничи-
ли и траты на смартфоны — они не 
должны стоить дороже 15 тыс. руб. 
для министров. Постановление 
вступит в силу со следующего года.

ЧТО ПОЛОЖЕНО ЧУБУ

ОНФ обратился к руководству 
страны после того, как его акти-
висты провели мониторинг га-
рантий и «золотых парашютов» 
для экс-губернаторов и их семей, 
а также регионального законода-
тельства (результаты есть в распо-
ряжении РБК).

Правительство Ростовской об-
ласти за последние пять лет потра-
тило около 6,4 млн руб. на оказа-
ние автотранспортных услуг для 
бывшего губернатора. ОНФ ссыла-
ется на сайт госзакупок, согласно 
которому местные власти заклю-
чили контракт с Государственным 
унитарным автотранспортным 
предприятием. Оно поставляло 
на эти деньги автомобиль мощ-
ностью 360 л.с. (марка в закупке 
не указана).

Экс-губернатору положено 
еще 80% от его бывшей зарпла-
ты, охрана, компенсация за рас-
ходы на курорты и медицинское 
обслуживание. Эти гарантии про-
писаны в специально принятом в 
2010 году местном законе — в тот 
год многолетний руководитель 
региона Владимир Чуб ушел в 
отставку.

Чуб сейчас работает в Совете 
Федерации. Он сказал РБК, что 
пока не получает положенное со-
держание, поскольку у него есть 
зарплата в верхней палате. Авто-
мобилем он пользуется, когда на-
ходится в Ростовской области.

Бывший губернатор подчер-
кнул, что он против идеи ОНФ ре-
шать вопрос льгот глав регионов на 
федеральном уровне. Он предпо-
лагает, что Народный фронт, под-
нимая «популярные» темы, «хочет 

повысить свой авторитет в сорев-
новании с «Единой Россией».

«Пусть из Москвы не учат нас 
жить», — сказал Чуб. Он вспом-
нил, что первый секретарь горко-
ма КПСС Москвы Виктор Гришин 
умер в собесе, отстаивая право на 
надбавку к пенсии. «Давайте все 
так будут. Я понимаю желание 
говорить о том, что губернаторы 
шикуют. Но надо смотреть на си-
туацию в динамике. Пусть ОНФ 
разберется, узнают в поликлини-
ке, как у меня со здоровьем, напри-
мер», — говорит Чуб.

Получить комментарий в ад-
министрации Ростовской обла-
сти РБК не удалось. Руководитель 
пресс-службы действующего гу-
бернатора Ирина Четвертакова, 
выслушав вопрос, ушла со связи и 
не ответила на СМС.

ДЕСЯТЬ ОКЛАДОВ

В мониторинге ОНФ приводятся 
примеры льгот, которые устано-
вили для бывших руководителей 
и другие регионы — Москва, Ле-
нинградская, Пензенская, Челя-

Сейчас каждый регион самостоятельно 
принимает закон о том, что положено 
отставному руководителю

НА ЧТО МОГУТ РАССЧИТЫВАТЬ 
БЫВШИЕ ГЛАВЫ РЕГИОНОВ

 Бывший губернатор Ростовской области Владимир Чуб, который 
сейчас работает в Совете Федерации, высказался против того, чтобы 
вопрос о содержании глав регионов решался на федеральном уровне. 
Чуб, возглавлявший Ростовскую область почти 20 лет, после увольнения 
имеет право на автотранспортные услуги, 80% своей зарплаты на посту 
губернатора, охрану, а также компенсацию расходов на курорты 
и медицинское обслуживание

 Юрий Лужков считает, что затраты бюджета на содержание бывших глав 
регионов «не являются невыносимыми». Лужков, руководивший Москвой 
с 1992 по 2010 год, имеет право на государственную дачу, охрану, правовую 
защиту и транспорт. Он, однако, заявляет, что большей частью своих 
привилегий не пользуется.
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бинская, Астраханская, Тюменская 
области и Татарстан.

В Татарстане отработавший бо-
лее одного срока президент име-
ет право после отставки на едино-
временную выплату 10 окладов, 
а потом получает в течение всей 
жизни ежемесячно еще по 80% от 
зарплаты.

Похожие права и у экс-губер-
натора Челябинской области  — 
годовое пособие при увольнении 
и 75% от зарплаты при выходе на 
пенсию. В ОНФ отмечают, что при-
вилегии могут распространяться и 
на бывшего губернатора Михаила 
Юревича, которого президент Вла-
димир Путин уволил в 2014 году в 
том числе после критики ОНФ за 
крупные бюджетные траты на лич-
ную охрану. Дозвониться до отве-
чающего за взаимодействие со 
СМИ вице-губернатора региона 
Евгения Редина РБК в пятницу и 
выходные не удалось.

Бывший мэр Москвы имеет 
право на пользование госдачей, 
охрану, правовую защиту и транс-
порт. Юрий Лужков (мэр Москвы 
в 1992–2010 годах) рассказал, что 
большей частью положенных льгот 
не пользуется. «Имею право на 
госдачу, но не пользуюсь. У меня 
есть охранник, но он даже не ох-
ранник, а больше мой помощ-
ник», — отметил он. Лужков пред-
положил, что расходы бюджета на 
эти цели «не являются невыноси-
мыми», поэтому, по его мнению, 
бывший глава региона имеет пра-
во на льготы, если эффективно от-
работал полный срок.

Похожи на столичные и пра-
ва бывшего главы Ленинградской 
области. Валерий Сердюков (воз-
главлял регион с 1999 по 2012 год) 

сообщил, что пользуется только 
машиной для поездок на встречи и 
услугами помощника. «Думаю, это 
совершенно не обременительно 
для бюджета», — подчеркивает он.

«Понять, почему расходуют 
деньги на бывших губернаторов в 
регионах, которые их сами зараба-
тывают, еще можно, — рассужда-
ет профессор РАНХиГС, эксперт по 
госслужбе Владимир Южаков.  — 
Но содержание бывших глав дота-
ционных регионов ни с какой точки 
зрения не оправдано. Может быть, 

их нужно поддержать только при 
увольнении — в качестве компен-
сации за те ограничения, которые 
на них накладывала госслужба».

КОМУ ЕЩЕ  
ПОЛОЖЕНЫ ЛЬГОТЫ

Среди бывших чиновников наи-
большие права у президента. Со-
гласно закону от 2001 года, он всю 
жизнь обладает неприкосновен-
ностью, получает 75% от зарплаты 
действующего главы государства, 
пользуется госдачей, средствами 
правительственной связи, имеет 
аппарат помощников, которым 
положено отдельное помещение, 
а его жизнь и здоровье застрахо-
ваны на сумму годового денежно-
го вознаграждения.

У бывших премьеров и спике-
ров палат парламента привиле-

гии скромнее. Для них законов 
не принимали, но в 2011 году 
газета «Ведомости» сообщала о 
существовании внутренних ин-
струкций, которые позволяли 
лишенному тогда поста спикера 
Совета Федерации Сергею Миро-
нову еще в течение года после от-
ставки пользоваться дачей и го-
сударственной охраной, которая 
предполагает машины сопрово-
ждения с мигалками. Пресс-се-
кретарь экс-премьера Михаила 
Касьянова подтверждала, что и 

бывшему главе правительства 
это было положено в течение 
того же срока. Сергей Степашин 
после отставки с поста главы пра-
вительства в 1999 году сообщал, 
что ему положена охрана из не-
скольких человек как носителю 
гостайны.

Премьер, министры и депутаты 
имеют право на прибавку к пенсии 
согласно указу президента от 1995 
года. Глава правительства, мини-
стры, депутаты и сенаторы могут 
в зависимости от стажа рассчи-
тывать на 55–75% от вознаграж-
дения действующих чиновников 
и парламентариев. Но пенсия ря-
довых депутатов, сенаторов и ми-
нистров, как сообщал в прошлом 
году РБК, привязана к денежному 
вознаграждению без доплат, ко-
торые составляют большую часть 
дохода.  

БЮДЖЕТ Единороссы попросят 
Медведева о второй индексации

К премьеру за пенсиями
МАРИЯ МАКУТИНА,  
ПЕТР НЕТРЕБА, ЯНА МИЛЮКОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА

Единороссы на встрече с пре-
мьер-министром согласятся 
с предложением Минфина об 
индексации пенсий лишь на 
4%, но попросят еще раз про-
индексировать их во втором 
полугодии 2016 года. Средства 
на это найдутся, считает источ-
ник РБК в правительстве.

В среду представители фракции 
«Единая Россия» встретятся с пре-
мьер-министром и лидером пар-
тии Дмитрием Медведевым, что-
бы обсудить предложения, которые 
«важно поддержать при принятии 
бюджета на 2016 год», сообщил 
журналистам секретарь генсове-
та партии Сергей Неверов. Встре-
ча состоится и будет посвящена 
только бюджету, подтвердила РБК 
пресс-секретарь председателя пра-
вительства Наталья Тимакова.

НАЙТИ ФИНАНСИРОВАНИЕ 
ДЛЯ ПЕНСИЙ

Члены фракции намерены обсу-
дить предложение Минфина про-
вести индексацию страховой части 
пенсий в следующем году лишь на 
4%. Ограничивать индексацию та-
кой величиной нельзя, заявила 
председатель комитета по труду и 
политике Ольга Баталина.

На необходимости индекса-
ции пенсий по реальной инфля-
ции (то есть на 12,2%, по проекту 
сентябрьского прогноза Минэка) 
настаивал социальный блок пра-
вительства. На прошлой неде-
ле министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев заявил о 
принятом решении провести до 
февраля индексацию страховой 
части пенсии на 4%, как ранее 
предлагал Минфин. Такая индек-
сация страховой части и одновре-
менная заморозка накопительной 
уже утверждена, говорит высоко-
поставленный собеседник РБК в 
правительстве.

По словам Улюкаева, в случае 
если доходы бюджета позволят, 
будет рассматриваться возмож-
ность доиндексации во втором по-
лугодии. Баталина сегодня заяви-
ла, что доиндексация должна дойти 
до размера фактической инфляции. 
«Мы понимаем, что сделать это 
1 февраля, как предполагает феде-
ральный закон, не получится, но 
мы готовы вернуться к этой теме по 
итогам полугодия», — заявила она.

«Все решения приняты, но есть 
такие круги на воде, разного рода 
пиаровские обстоятельства», — ска-
зал РБК высокопоставленный пра-
вительственный чиновник, приво-
дя в пример встречу председателя 
партии с единороссами. Медве-
дев может уступить в вопросе вто-
рой индексации,  рассуждает о воз-
можном решении собеседник РБК. 
По его словам, к концу 2016 года 
«деньги будут».

Предложение доиндексировать 
пенсии — это попытка смягчить 
стресс от недостаточной индек-
сации в начале года, считает гла-
ва фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов. «Этот 

компромисс очень кстати к дум-
ским выборам 2016 года», — отме-
тил эксперт.

Во фракции также не поддержи-
вают предложение правительства 
не выплачивать пенсии работаю-
щим пенсионерам, чьи доходы в 
год превышают 1 млн руб. По сло-
вам Баталиной, необходимо не ин-
дексировать пенсию работающим 
пенсионерам, но при этом сохра-
нить ее всем.

БОЛЬШЕ СРЕДСТВ 
НА СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Фракция на встрече с Медведевым 
предложит ввести дифференциро-
ванную шкалу оплаты за капиталь-
ный ремонт:  ввести понижающий 
коэффициент для людей старше 
60 лет, а людей старше 80 лет осво-
бодить от этой оплаты. Единороссы 
намерены также обсудить предло-
жение Минпромторга ввести осо-
бые карты для приобретения про-
довольствия слабо защищенным 
группам населения. Это должны 
быть скидочные карты или карты 
с бюджетными лимитом средств 
для использования в магазинах ре-
тейлеров, которые присоединятся 
к программе, пояснила Баталина. 
На реализацию этой программы не-
обходимо заложить средства в бюд-
жете, по расчетам Минпромторга, 
на это требуется порядка 240 млрд 
руб., добавила она.

Также во фракции считают важ-
ным найти в бюджете средства на 
господдержку региональных СМИ, 
в этом году на эти цели было выде-
лено 300 млн руб., заявил в поне-
дельник председатель комитета по 
бюджету Андрей Макаров. Едино-
россы поднимут вопрос о финанси-
ровании образовательных лагерей 
Росмолодежи, таких как «Таврида», 
«Территория смыслов», сказал Ма-
каров. Кроме того, необходимо най-
ти бюджетные средства на создание 
детско-юношеской организации, 
заявил Макаров. По его словам, с 
этой идеей ранее к президенту об-
ратились лидеры всех фракций.

ОТКУДА ВОЗЬМУТСЯ ДЕНЬГИ

В бюджете 2016 года предлагается 
образовать два антикризисных фон-
да, рассказал РБК высокопоставлен-
ный источник в правительстве. 

В одном фонде будут аккуму-
лированы 360 млрд руб., которые 
поступят от накопительной части 
пенсии. Объем другого фонда за-
планирован около 150 млрд руб. 
Источником второго фонда станут 
не использованные главными рас-
порядителями бюджетных средств 
на 1 января 2016 года расходы на 
2015 год и 10-процентное сокра-
щение субсидий госкорпорациям 
и госкомпаниям, говорит собесед-
ник РБК. Из второго фонда будут 
профинансированы «важные ме-
роприятия, которые не смогли 
упаковать в расходы бюджета при 
3-процентном бюджетном дефи-
ците», рассказал собеседник РБК. 
В расходах из этого фонда пред-
усмотрены, например, поддержка 
экспорта, поддержка малого и сред-
него бизнеса, небольшие иннова-
ционные расходы, говорит прави-
тельственный чиновник. 

 Валерий Сердюков, 
руководивший 
Ленинградской областью 
почти 14 лет, тоже считает, 
что его содержание 
после отставки 
«не обременительно 
для бюджета». Он имеет 
право примерно на те же 
привилегии, что и бывший 
московский мэр, 
но говорит, что использует 
лишь автомобиль и услуги 
личного помощника

 Какими привилегиями 
пользуется бывший 
президент Татарстана 
Минтимер Шаймиев, 
неизвестно, однако 
согласно законам 
республики, ее глава, 
отработавший больше 
одного срока, может 
получить 10 окладов после 
отставки, а затем 80% его 
зарплаты в течение всей 
жизни

Глава правительства, министры, депутаты 
и сенаторы могут в зависимости от стажа 
рассчитывать на 55–75% от вознаграждения 
действующих чиновников и парламентариев
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ЕЛИЗАВЕТА ФОХТ,  
ИВАН ТКАЧЕВ

Представители США и 11 госу-
дарств Транстихоокеанского 
пояса подписали договор 
о партнерстве. Как отмечает 
Bloomberg, это крупнейшее 
соглашение для США за по-
следние 20 лет.

 США и 11 государств достигли со-
глашения по договору о Трансти-
хоокеанском партнерстве (Trans-
Pacific Partnership, ТТП), передает 
Bloomberg. Договоренность пред-
полагает создание зоны свобод-
ной торговли в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе. Как отмечает 
агентство, это является крупней-
шим американским торговым со-
глашением с 1994 года, когда США 
подписали соглашение о создании 
Североамериканской зоны сво-
бодной торговли (НАФТА) с Кана-
дой и Мексикой. Но, как и любое 
торговое соглашение, активно 
поддерживаемое США, ТТП  вы-
зывает много критики и недо-
верия у гражданского общества, 
учитывая секретный  характер 
переговоров и по-прежнему не-
доступный для широкой публики 
текст соглашения.

Помимо США членами пар-
тнерства стали Австралия, Бру-
ней, Вьетнам, Канада, Малайзия, 
Мексика, Новая Зеландия, Перу, 
Сингапур, Чили и Япония. Пред-
полагается, что зона свободной 
торговли между этими странами 
будет охватывать примерно 40% 
глобального ВВП и около трети 
мирового торгового оборота. Пе-
реговоры о соглашении продол-
жались более пяти лет. Дости-
жение договоренности являлось 
одной из главных целей прези-
дента США Барака Обамы в эко-
номической сфере, отмечает The 
Washington Post.

Как пишет The Wall Street 
Journal, ТТП позволит США проти-
востоять Китаю в Тихоокеанском 
регионе. Соглашение регулиру-
ет обширный круг вопросов, свя-
занных с охраной интеллектуаль-
ной собственности, инвестициями, 
финансами, таможенным сотруд-
ничеством, сельским хозяйством, 
медицинской и другими сфера-
ми. ТТП обеспечит странам-у-
частницам беспошлинную  тор-
говлю по большинству товаров 
и существенно снизит тарифы на 
остальные продукты. В частности, 
соглашение должно  устранить 
около 18 тыс. пошлин, которыми 
американские товары облагались 
в разных странах.

Особенность ТПП заключает-
ся также в том, что помимо тра-
диционных вопросов, охватыва-
емых соглашениями о свободной 
торговле (тарифы на промыш-
ленные и сельскохозяйственные 
товары, устранение протекцио-
нистских мер), новое соглаше-
ние учитывает проблемы, отно-
сящиеся к интернету и цифровой 
экономике, а также участию госу-
дарственных предприятий в меж-
дународной торговле.

КТО ДОЛЖЕН ПИСАТЬ 
ПРАВИЛА ГЛОБАЛЬНОЙ 
ЭКОНОМИКИ?

Комментируя заключение согла-
шения, Барак Обама заявил, что 
«США не могут позволить таким 
странам, как Китай, писать пра-
вила глобальной экономики», пе-
редает Reuters. Глава государства 
пообещал, что перед тем, как он 
подпишет документ, у жителей 
страны «будут месяцы, чтобы 
прочесть каждое слово» догово-
ренности. По словам Обамы, ТТП 
дает возможность американским 
бизнесменам и работникам «до-
стичь успеха, которого они заслу-
живают».

Согласно расчетам Института 
мировой экономики Петерсона, 
партнерство должно увеличить 
реальные доходы 12 стран-участ-
ников на $285 млрд к 2025 году, пи-
сал The Economist. 64% от общего 
прироста ВВП придется на Япо-
нию и США. Экспорт государств — 
членов ТТП должен вырасти на 
$440 млрд (7%).

В июне 2015 года конгресс США 
принял закон о наделении прези-
дента особыми полномочиями 
при заключении международных 
торговых сделок. Документ был 
необходим для реализации Тран-
стихоокеанского партнерства. При 
голосовании по подобным согла-
шениям конгресс будет их только 
отклонять или одобрять, не внося 
при этом никаких правок.

Как отмечает WSJ, Обама мо-
жет столкнуться с трудностями 
при рассмотрении соглашения 
конгрессом, который издание на-
зывает «глубоко разделенным». 
«Торговую политику Обамы под-

держивают только некоторые де-
мократы, а симпатии республи-
канцев в 2016 выборном году 
непредсказуемы», — поясняет га-
зета. Предположительно, соглаше-
ние не будет рассмотрено конгрес-
сом до начала следующего года.

В Москве несколько раз выска-
зывали опасения по поводу Тран-
стихоокеанского партнерства. Так, 
спикер Госдумы Сергей Нарышкин 
отмечал, что США за счет догово-
ра NAFTA (между США, Мексикой 
и Канадой) и соглашений о Тран-
сатлантическом торгово-инвести-
ционном партнерстве и о  Тран-
стихоокеанском партнерстве 
значительно снизят роль ВТО, ко-
торая может оказаться «заложни-
ком келейно выработанных пра-
вил торговли».

ЗА ЧТО КРИТИКУЮТ 
СОГЛАШЕНИЕ

Участники переговоров утвержда-
ют, что соглашение будет способ-
ствовать экономическому росту, 
созданию и сохранению рабочих 
мест, инновациям, росту произ-
водительности труда и конкурен-
тоспособности, а также повыше-
нию уровня жизни, сокращению 
бедности, защите трудящихся и 
охране окружающей среды. Но 

проверить это пока невозмож-
но: по данным New York Times, 
текст соглашения, состоящего из 
30 глав, будет опубликован поз-
же — не раньше, чем через месяц. 
Черновики соглашения держались 
в строгом секрете, и такая непро-

зрачность сама по себе вызывала 
подозрения и критику.

К соглашению с тревогой от-
носятся профсоюзы в затронутых 
странах, защитники окружающей 
среды, либеральные активисты. 
В июне 2015 года группа экспер-
тов ООН выразила обеспокоен-
ность тем, что такие соглашения, 
как ТПП, обсуждаются в секрете и 
могут содержать положения, отри-
цательно влияющие на права че-
ловека, следовало из сообщения 
Управления верховного комисса-
ра ООН по правам человека.

Например, важную роль в но-
вом соглашении играет регулиро-
вание прав на интеллектуальную 
собственность — под это отводит-
ся целая глава. В ноябре 2013 года 
WikiLeaks опубликовал секретный 
черновик главы об интеллектуаль-
ной собственности, который сви-
детельствовал, что США навязы-
вают другим странам законы об 
авторском праве, патентах и тор-
говых марках, которые будут более 
выгодны американским компани-

ям — правообладателям в инду-
стрии кино, телекоммуникаций, 
фармацевтики и прочих секторах. 
Правозащитники в области циф-
ровых свобод (такие, как амери-
канская организация Electronic 
Frontier Foundation) указывали, 
что правила, содержащиеся в этой 
главе, заходят слишком далеко: на-
пример, предлагается ввести уго-
ловную ответственность за круп-
ные нарушения авторских прав. 
В  кратком резюме соглашения, 
опубликованном 5 октября Управ-
лением торгового представителя 
США (USTR), действительно гово-
рится, что участники ТТП соглаша-
ются обеспечить строгие системы 
контроля за исполнением новых 
правил, включая «уголовные про-
цедуры и наказания» за наруше-
ние интеллектуальных прав в ком-
мерческих масштабах.

Лауреат Нобелевской премии 
по экономике Джозеф Стиглиц и 
экономист некоммерческой ор-
ганизации «Институт Рузвель-
та» Адам Херш в недавней колон-
ке для Project Syndicate написали, 
что ТТП — вопреки тому, как его 
преподносят официально  — не 
имеет отношения к «свободной 
торговле». «На самом деле это 
соглашение призвано управлять 
торговыми и инвестиционными 
отношениями его участников, но 
от лица самых влиятельных биз-
нес-лобби в каждой из стран», — 
пишут они. Например, в фарма-
цевтике ТПП в конечном счете 
будет использоваться корпораци-
ями, чтобы расширить их монопо-
лию на патентованные препараты 
и закрыть путь на рынок более де-
шевым лекарствам-дженерикам, 
полагают Стиглиц и Херш. 
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ПАРТНЕРЫ США и 11 тихоокеанских стран заключили крупнейший договор за 20 лет

Пояс свободной торговли

В 2013 году WikiLeaks опубликовал секретный 
черновик главы об интеллектуальной 
собственности, согласно которому США 
навязывают другим странам законы, которые 
будут более выгодны американским компаниям

Обама рассчитывает, что благодаря договору американские компании «достигнут успеха, которого заслуживают»
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Мнение об импортозамещении

СЕРГЕЙ ЦУХЛО, 
заведующий лабораторией конъюнктурных опросов Института экономической политики имени Е.Т. Гайдара

Процесс пошел: как происходит импортозамещение в промышленности

Российские промышленники 
вынуждены заниматься импор-
тозамещением вместо модер-
низации. Но проблема в том, 
что потребитель так и не по-
верил в отечественное и отда-
ет предпочтение пусть и подо-
рожавшему, но импорту.

НА РОССИЙСКИХ СТАНКАХ

Импортозамещение остается 
одним из важнейших факторов 
экономического развития Рос-
сии в 2015 году. И если в периоды 
прошлых кризисов это явление 
имело исключительно экономи-
ческое содержание, то с августа 
2014 года оно приобрело еще и 
политическое значение. Деваль-
вация в декабре 2014-го и августе 
2015 года втянула в эту кампанию 
уже всех российских потребите-
лей, имевших неосторожность в 
предыдущие годы «подсесть» на 
относительно недорогой (как сей-
час стало понятно), разнообраз-
ный и, как правило, качественный 
импорт. Вялотекущий геополити-
ческий кризис, состояние нефтя-
ных рынков и новые принципы 
курсовой политики Центрального 
банка РФ не оставляют сомнений 
в том, что импортозамещение (хо-
тим мы того или нет) сохранится в 
экономической и, наверное, поли-
тической повестке еще достаточно 
долго. В такой ситуации проблема 
его оперативного измерения и 
прогнозирования приобретает 
несомненную актуальность.

Опросы промышленных пред-
приятий Института экономиче-
ской политики им. Е.Т. Гайдара 
позволяют оценивать фактические 
масштабы этого процесса во вто-
ром квартале и планы предприя-
тий на третий квартал 2015 года.

По оценкам руководителей 
предприятий (а таковых в нашей 
панели около 90%), наибольших 
успехов импортозамещения рос-
сийской промышленности удалось 
добиться в области машин и обо-
рудования. О снижении физиче-
ской доли импорта при закупках 
оборудования во втором кварта-
ле 2015 года по сравнению со вто-
рым кварталом 2014 года сообщи-
ли 30% предприятий. При этом 6% 
предприятий полностью отказа-
лись от такого импорта (хотя за-
купали его ранее), а 24% снизили 
его долю, но не до 0%.

Планы предприятий на третий 
квартал 2015 года (по состоянию 
на июль — то есть до августовской 
девальвации) не предвещали из-
менения интенсивности этого 
процесса: снижение доли импор-
та планировали 31% предприя-
тий, в том числе 6% — до нулевого 
уровня. Скорее всего, августовская 
девальвация и неизбежный рост 

рублевых цен на импортные ма-
шины и оборудование приведут к 
дальнейшему вымыванию импор-
та из станочного парка российской 
промышленности. Что, в свою оче-
редь, приведет к не самому каче-
ственному (конкурентоспособ-
ному) обновлению оборудования 
предприятий.

ОТЕЧЕСТВЕННЫХ АНАЛОГОВ 
НЕ СУЩЕСТВУЕТ

Однако на пути реализации этого 
негативного сценария сейчас (в 
2015-м и, скорее всего, в 2016 году) 
существуют два барьера. Во-пер-
вых, с конца 2014 года инвестици-
онные планы предприятий пре-
бывают на пятилетнем минимуме. 
Вялотекущий кризис препятствует 
такому «некачественному» обнов-
лению имеющегося сейчас в про-
мышленности оборудования.

Во-вторых, при всем желании 
перейти на российские машины и 
оборудование многие предприя-
тия столкнутся с тем, что подоро-
жавший импорт просто не имеет 
российских аналогов. Никаких: ни 
дешевых, ни дорогих, ни худших, 
ни лучших. Это обстоятельство, в 
свою очередь, еще больше затор-
мозит инвестиционную актив-
ность российских предприятий.

Действительно, снижение стои-
мости оборудования являлось для 
российских предприятий самым 
эффективным аргументом для ин-
вестиций. Об этом говорит мони-
торинг стимулов инвестиционной 
активности отечественной про-
мышленности 2014–2015  годов. 
В итоге девальвация рубля оказа-
лась шоком для промышленности 
и увеличила за полтора года (с ян-
варя 2014 по июнь 2015-го) высоту 
«ценового барьера» на пути к вло-
жениям в собственное производ-
ство на 15 пунктов, с 41 до 56%.

НЕПАТРИОТИЧНЫЕ 
МАШИНОСТРОИТЕЛИ

Самый значительный отказ от им-
порта произошел в промышленно-
сти строительных материалов. Во 
втором квартале его долю сокра-
тили 40% предприятий, такие же 
масштабы этого процесса отрасль 
планирует сохранить и в следую-
щем квартале 2015 года. При этом 
около 40% предприятий промыш-
ленности строительных материа-
лов вообще не закупают импорт-
ное оборудование. Такой уровень 
независимости от импорта тоже 
является максимальным по срав-
нению с другими отраслями. И вы-
глядит достаточно логично: про-
изводство значительной доли 
строительных (конструкционных) 
материалов не требует дорогого 
импортного оборудования.

Второе место в фактическом и 
планируемом импортозамещении 
принадлежит машиностроению. 
Треть предприятий этой отрасли 
снизили свои закупки импорта, и 
треть же планируют их сократить 
в третьем квартале. Однако рос-
сийское машиностроение больше 
зависит от импорта: только 15% 
предприятий этой отрасли сооб-
щили о том, что они не приобре-
тают импортное оборудование и 
поэтому им нечего сокращать в 
рамках национальной политики 
импортозамещения.

Дополняет картину высокой 
зависимости отечественного ма-
шиностроения от импорта мас-
штабы сохранения доли импорта 
в инвестициях машиностроитель-
ных предприятий. Более полови-
ны предприятий отрасли не смог-
ли (или не захотели?) снизить 
долю импортного оборудования 
в инвестиционной программе 
второго квартала 2015 года. Со-
вершенно  аналогичной полити-
ки по сохранению присутствия 
импорта в закупках оборудова-
ния отечественное машиностро-
ение собирается придерживаться 
и в третьем квартале.

Подобная «непатриотичная» 
политика предприятий машино-
строительной отрасли вряд ли бу-
дет осуждаться властями, вынуж-
денными в условиях санкций и 
девальвации рубля сменить лозунг 
модернизации на лозунг импор-
тозамещения. Половине россий-
ского машиностроения даже при 
административных и курсовых 
ограничениях удается, похоже, 
удерживать модернизационную 
направленность своих инвести-
ций. В результате фактический 
баланс импортозамещения в от-
расли получился отрицательным 
(преобладают предприятия, как 
минимум сохранившие прошло-
годнюю долю импорта в своих ин-
вестициях), и таков же баланс, но 
уже планов машиностроения на 
третий квартал 2015 года.

Российские металлурги оказа-
лись на третьем месте отраслево-
го рейтинга масштабов импорто-
замещения во втором квартале 
2015 года. Только четверть пред-
приятий этой отрасли сообщили о 
снижении доли зарубежного обо-
рудования в инвестиционных за-
купках. При этом отрасль довольно 
сильно зависит от импорта: только 
6% ее предприятий признали, что 
не используют зарубежное обору-
дование, и менее 1% — что полно-
стью сократили его закупки (хотя 
закупали год назад).

Аналогичной стратегии метал-
лурги собираются придерживаться 
и впредь: 25% планируют сниже-
ние доли импорта в инвестициях 
третьего квартала при 1% полно-
го отказа от него. Таким образом, 
69% металлургических предприя-
тий и в завершившемся, и в теку-
щем квартале 2015 года счастли-
во избежали импортозамещения 
в части машин и оборудования. 
А отраслевой баланс импортоза-
мещения оказался одним из самых 
низких — минус 44 пункта.

ПОТРЕБИТЕЛЬ 
В ОТЕЧЕСТВЕННОЕ НЕ ВЕРИТ

Российские легкая и пищевая про-
мышленность при аналогичном 
металлургам масштабе импор-
тозамещения во втором кварта-
ле 2015 года (по 25%) планируют 
расширение закупок российско-
го оборудования. Надо полагать — 
исключительно из финансовых со-
ображений. Западные санкции не 
коснулись этих секторов россий-
ской промышленности. Поэтому 
отказ от импорта в третьем квар-
тале достигнет примерно до 30% 
предприятий в каждой из отраслей.

Пищевая отрасль на 20% не за-
висит от импортного оборудова-
ния, легкая — на 30%. В результате 
баланс импортозамещения вырас-
тет с минус 32 до минус 21 пункта 
в пищевой и с минус 20 до минус 
11 пунктов — в легкой промышлен-

ности. То есть преобладание пред-
приятий, не снизивших долю им-
порта в своих инвестициях в этих 
отраслях, сохранится и в третьем 
квартале, но не так значительно 
как во втором квартале 2015 года. 
Пищепром и легпром оказались 
единственными отраслями, так 
значительно изменившими долю 
инвестиционного импорта в сво-
их планах.

Но самые скромные результаты 
импортозамещения зарегистриро-
ваны в химической промышленно-
сти. Во-первых, только 15% хими-
ческих предприятий снизили долю 
импорта в инвестициях второго 
квартала 2015 года. Во-вторых, от-
расль готова и дальше придержи-
ваться такой сдержанной полити-
ки импортозамещения — планы на 
третий квартал совершенно анало-
гичны. Значительные масштабы 
сохранения импорта в инвестици-
ях (63%) обеспечили самый скром-
ный итоговый баланс импортоза-
мещения — минус 48 п.п.

Подводя итоги оценкам пред-
приятий масштабов импортозаме-
щения, можно уверенно сказать, 
что «процесс пошел»: с разной ин-
тенсивностью, но все-таки начал-
ся. Ни одна из отраслей не избежа-
ла этого, наверное, благотворного 
(или все-таки не очень?) явления 
при своих фактических закупках 
и в своих планах. В условиях свер-
тывания инвестиционной актив-
ности такую политику реализовать 
проще. Но вряд ли повсеместный 
переход на отечественное обору-
дование и технологии стоит при-
ветствовать, да и не везде он воз-
можен.

Российский покупатель (будь то 
домохозяйства, предприятия или 
государство) по-прежнему отдает 
предпочтение импорту, даже по-
дорожавшему и контрабандному.

«Непатриотичная» политика предприятий россий-
ского машиностроения вряд ли будет осуждаться 
властями, вынужденными в условиях санкций 
и девальвации рубля сменить лозунг модерниза-
ции на лозунг импортозамещения.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ИНФОГРАФИКА

Стройматериалы Машиностроение Легкая 
промышленность

Металлургия Пищевая 
промышленность

Лесная 
промышленность

Химическая 
промышленность

40 39

32 33

25

31

25 25 24
29

23 25

15 15

 II кв., %      III кв. (прогноз), %

Источник: ИЭП

Масштабы импортозамещения при закупках машин и оборудования 
в отраслях промышленности в 2015 году

ФОТО: из личного архива
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ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Норвежская Telenor прода-
ет свою долю в операторе 
VimpelCom, акционером 
которого она была более 
15 лет. Среди возможных при-
чин — падение показателей 
VimpelCom, падение рынков, 
на которых он работает и кор-
рупционные скандалы.

TELENOR ВЫХОДИТ

5 октября норвежская телекомму-
никационная компания Telenor 
объявила, что хочет продать свои 
33% акций VimpelCom Ltd. Она 
оценивает этот пакет в $2,4 млрд, 
что соответствует вчерашней ка-
питализации холдинга на амери-
канской NASDAQ — $7,2 млрд.

VimpelCom владеет оператора-
ми связи в России, на Украине и дру-
гих странах бывшего СССР, в Италии 
и в Африке; на середину этого года 
у него было 213 млн абонентов мо-
бильной связи. Основным владель-
цем холдинга — почти 48% голосу-
ющих акций — является LetterOne 
Михаила Фридмана, Германа Хана 
и Алексея Кузьмичева (они же ос-
новные владельцы «Альфа-Групп»). 

Источник, близкий к россий-
ским акционерами VimpelСom, 
говорит, что для LetterOne объяв-
ление Telenor стало неожиданно-
стью. По его словам, у LetterOne нет 
преимущественного права выкупа 
акций. Источник, близкий к акцио-
нерам LetterOne, говорит, что хол-
динг не собирается выкупать долю 

ТЕЛЕКОМ

Почему норвежская Telenor продает свой пакет акций сотового оператора

Прощание с VimpelCom

По итогам 2014 года Telenor называла VimpelCom своим «главным разочарованием» 
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Telenor: «У нас и так большая по-
зиция». Представитель LetterOne 
отказался от комментариев.

Telenor рассмотрит все пред-
ложения, чтобы найти лучшее ре-
шение для компании и ее акци-
онеров, обещает представитель 
Telenor Гленн Манделид.

В сообщении Telenor отмеча-
ется, что Telenor инвестировала 
в VimpelCom 15 млрд норвежских 
крон (по курсу на 5 октября  — 
примерно $1,8 млрд), получив 
20 млрд крон ($2,4 млрд) в виде ди-
видендов. «Решение выйти из биз-
неса VimpelCom основано на на-
шем убеждении в том, что сейчас 
мы самостоятельно сможем более 
успешно создавать стоимость на 
наших основных направлениях де-
ятельности», — заявил РБК пред-
ставитель Telenor.

ПРИЧИНЫ ДЛЯ ВЫХОДА

Выручка и EBITDA VimpelСom пада-
ют; во втором квартале 2015 года — 
на 26%, до $3,76 млрд, и на 27%, до 
$1,5 млрд, соответственно (по срав-
нению с аналогичным периодом 
2014 года). В апреле 2015 года ушел 
в отставку глава VimpelCom Джо 

Лундер, его место занял экс-пред-
седатель правления французской 
телекоммуникационной компа-
нии SFR Жан-Ив Шарлье. В августе 
Vimpelcom объявил о новой страте-
гии — компания планировала со-
кращать расходы, чтобы увеличить 
денежный поток на $750 млн.

VimpelCom постепенно снижал 
свой вклад в стоимость Telenor, 
в то время как стоимость основ-
ного бизнеса Telenor росла, объ-
ясняет норвежская компания. 
Сегодня рыночная стоимость ак-
ций VimpelCom составляет при-
мерно 8% капитализации Telenor. 
VimpelCom дешевеет: с нача-
ла прошлого года его котировки 
упали примерно на 70%. В своем 
сообщении Telenor отмечает, что 
только в третьем квартале это-
го года планирует списать около 
7,5 млрд крон в связи с обесцене-
нием акций VimpelCom.

Рынки России и СНГ в целом 
становятся менее привлекатель-
ными, их рост замедляется, рен-
табельность не растет, а конку-
ренция на этих рынках высокая, 
рассуждает аналитик Райффай-
зенбанка Сергей Либин. Telenor 
покупал долю в VimpelСom в 

1999 году как российский актив, 
напоминает руководитель управ-
ления аналитических исследова-
ний «Уралсиба» Константин Чер-

нышев: норвежская компания 
вкладывалась в быстро растущий 
ненасыщенный рынок связи.  
По итогам 2014 года Telenor на-
зывала VimpelCom своим «глав-
ным разочарованием» из-за паде-
ния курсов национальных валют 
в странах, где работает оператор.

Решение Telenor может быть 
связано с коррупционным сканда-
лом. В августе стало известно, что 
власти США обратились к пяти ев-
ропейским странам с запросом об 
аресте активов на $1 млрд. По мне-
нию американского следствия, эти 
активы связаны с делом о предпо-

лагаемых откатах МТС, VimpelСom 
и шведско-финской компании 
TeliaSonera властям Узбекистана 
(за право вести в этой стране биз-
нес). TeliaSonera в сентябре уже 
объявила, что будет сокращать 
присутствие в Евразийском реги-
оне (Азербайджане, Грузии, Казах-

стане, Молдавии, Непале, Таджи-
кистане и Узбекистане), указывает 
управляющий партнер UFG Private 
Equity Артур Акопьян. Основной 
владелец Telenor  — правитель-
ство Норвегии, это требует повы-
шенной прозрачности работы, от-
мечает он. 

Как Связной банк почти год остается на плаву с. 12 

На нелегальных спиртзаводах будут уничтожать и продукцию, и оборудование с. 16

ФАС обязала Google открыть операционную систему Android для конкурентов с. 17

Война акционеров VimpelCom

С самого начала интересы нор-
вежских и российских акционе-
ров VimpelCom противоречили 
друг другу. Telenor нужна была 
компания, чтобы работать на 
локальном растущем рынке 
России и стран СНГ, а «Аль-
фа-Групп» — чтобы построить 
глобальный международный 
бизнес. Выходя на новые рынки, 
VimpelCom де-факто становился 
конкурентом Telenor, поэтому 
такие выходы сопровождались 
акционерными скандалами.

Украина
В 2005 году между Telenor и 
«Альфа-Групп» возник акцио-
нерный конфликт из-за того, что 
российский еще тогда «Вымпел-
Ком» вышел на рынок Украины, 
купив оператора «Украинские 

радиосистемы». Норвежская 
компания пыталась предот-
вратить эту сделку, так как в 
этом регионе уже работала 
компания «Киевстар», акцио-
нером которой она являлась. 
Но «Альфа-Групп» нашла спо-
собы настоять на своем. Кон-
фликт завершился в 2010 году 
объединением российских и 
украинских активов Telenor и 
«Альфа-Групп»: так появился 
VimpelCom Ltd. со штаб-кварти-
рой в Нидерландах, в которой 
доля «Альфа-Групп» на тот мо-
мент составляла 43,9% голосую-
щих акций, а Telenor — 35,4%.

Европа и Азия
В 2011 году VimpelCom приобрел 
телекоммуникационные акти-
вы египетского миллиардера 

Нагиба Савириса за $6,6 млрд. 
Эта сделка позволила компании 
выйти на рынки Африки, Азии, 
Канады, Греции и Италии, уве-
личив количество абонентов 
до более чем 170 млн человек. 
После этой сделки норвежцы 
и россияне стали наперегонки 
увеличивать свой пакет в ком-
пании. За «Альфу» вступилась 
Федеральная антимонопольная 
служба, которая оспорила дей-
ствия Telenor в суде, заявив, 
что норвежцы обязаны были 
согласовать увеличение своей 
доли с российским правитель-
ством, и депутаты, которые под-
держали службу своими запро-
сами. В итоге «Альфа» собрала 
пакет VimpelCom, который 
позволяет ей контролировать 
компанию.

ФОТО:  Depositphotos

Источник: данные компании

 Акции в свободном обращении      Telenor      LetterOne

Кому принадлежит VimpelCom, %

Голосующая 
доля

9,1

43
47,9

Экономическая 
доля

10,8

3356,2

У LetterOne нет преимущественного права выкупа 
акций. Источник, близкий к акционерам LetterOne, 
говорит, что холдинг не собирается выкупать 
долю Telenor: «У нас и так большая позиция»
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ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Связной банк оказался на гра-
ни отзыва лицензии. Сейчас 
в банке работает проверка 
АСВ, возможно, будет принято 
решение о санации. С ноября 
прошлого года банк нарушал 
один норматив за другим и 
сейчас практически исчерпал 
ресурсы для продолжения 
деятельности. 

 На 1 октября все три показателя 
достаточности капитала Связного 
банка опустились ниже 2% — уров-
ня, при котором по закону ЦБ обя-
зан отозвать у кредитной органи-
зации лицензию. Сейчас норматив 
Н1.0 составляет 0,99%. Об этом 
рассказал РБК источник, знако-
мый с ситуацией в «Связном», и 
подтвердила пресс-служба банка.

События, приведшие к краху 
банка, начались почти год назад. 
Тогдашний владелец ГК «Связ-
ной» Максим Ноготков не смог 
рассчитаться по кредитам. Ему 
было направлено уведомление о 
дефолте по долгу, залогом по ко-
торому выступал контрольный па-
кет холдинговой компании груп-
пы. Когда это стало известно, банк 
пережил настоящую панику вклад-
чиков: в первый же день они за-
брали 3 млрд руб., а за ноябрь — 
11 млрд руб.

Вступивший во владение банком 
бизнесмен Олег Малис не проявлял 
интереса к банку, некоторое время 
в ЦБ даже не знали, кто новый соб-
ственник и с кем вести диалог.

В марте менеджмент написал 
письмо акционерам с просьбой до-
бавить в капитал 5 млрд руб. или 
банк нарушит нормативы ЦБ. Ак-
ционеры денег не дали, и к 1 апре-
ля норматив достаточности капи-
тала банка опустился до 9,19%.

Менеджмент банка подсчитал, 
что, если акционеры ничего не сде-
лают, достаточность капитала бу-
дет снижаться на 2 п.п. в месяц и 
уже в августе пробьет критический 
уровень в 2%, при котором ЦБ обя-
зан отозвать лицензию. В марте ЦБ 
проверил Связной банк и пришел 
к выводу: банку нужна докапита-
лизация на 5–6 млрд руб.

Последний ресурс Связной 
банк использовал в июле, списав 
три субординированных займа 
от компании Trellas и владельца 
Финпромбанка Анатолия Гончаро-
ва на общую сумму 1,64 млрд руб. 
Такие займы можно списывать, 
если нормативы пробивают кри-
тическую отметку в 2%.

Это помогло банку улучшить 
показатели достаточности базово-
го и основного капитала до 3,16%. 
Директор по маркетингу Связного 
банка Антон Гольцман тогда при-
знавался, что пополнять капитал 
больше нечем. Остается надежда 
на помощь акционера. Однако ру-
ководство Связного банка обраща-
лось к нему с письмом еще в марте 
и просило провести докапитализа-
цию банка на 5 млрд руб., преду-
предив о том, что иначе возникнут 
проблемы с соблюдением нор-
мативов ЦБ, но помощь так и не 
пришла. Реализовался сценарий, 
описанный в отчетности банка за 
2014 год. В ней менеджмент напи-
сал, что рассчитывает привлечь 
инвестора, который сможет дока-
питализировать банк на 8,3 млрд 
руб., а в противном случае «суще-
ствует сомнение», что банк сможет 
«продолжать свою непрерывную 
деятельность и выполнять обяза-
тельства».

Сейчас в банке работает про-
верка АСВ, два источника РБК не 
исключают, что будет принято ре-
шение о санации.

Председатель правления Связ-
ного банка Евгений Давыдович еще 
год назад, когда у банка начались 
проблемы, решил ни при каких 
обстоятельствах не покидать его 
по своей инициативе: «Положить 
заявление и уйти было бы, навер-
ное, самым простым решением. Из 
любой ситуации есть три выхода: 
Шереметьево, Домодедово и Вну-
ково. Но мы выбрали четвертый: 
просто находиться здесь каждый 
день и работать, делать все то, что 
можно делать». Давыдович трезво 
оценивает ситуацию, но спокоен и 
даже ироничен: «А вы что ожида-
ли здесь увидеть — веревку и кусок 
мыла?» В интервью РБК он расска-
зал, как почти год боролся за живу-
честь «Связного».

«БИЗНЕС БЫЛ 
СПЕЦИФИЧЕСКИЙ»

— Говорят, ваше решение 
остаться на посту и не восполь-
зоваться одним из трех выходов 
удивило даже сотрудников ЦБ.
— Было такое. В первую неделю по-
сле новогодних каникул 2014-го 
мне нужно было быть на лечении, 
о чем я предупредил одного из ру-
ководителей ЦБ, с которым в дека-
бре общался почти ежедневно по 
далеко не самым приятным вопро-
сам. Я позвонил ему из-за границы, 

описал текущую ситуацию в банке 
и напомнил, что меня эту неделю 
в офисе не будет. Когда спустя семь 
дней этот руководитель ЦБ позво-
нил мне, он с удивлением обнару-
жил меня на рабочем месте. И с его 
уст слетело: «Это удивительно!»
— Вы работали в Связном банке 
с самого начала, верно?
— Да, я пришел в банк, когда 
его еще не было  — 15 сентября 
2009 года, присоединившись к ко-
манде из нескольких человек.
— Вас Ноготков позвал?
— Да, хотя до этого мы с ним об-
щались всего, наверное, раз пять. 
Я удивился его предложению, но 
в это время как раз искал вариан-
ты перебраться из Киева в Москву, 
поэтому обрадовался и согласился. 
На Украине я был довольно извест-
ным банкиром  — заместителем 
предправления в УкрСиббанке, 
который потом был приобретен 
французской группой BNP Paribas, 
затем возглавлял украинское под-
разделение «Русского стандарта». 
Так что розничный банкинг (а Но-
готков намерен был создать имен-
но банк для физических лиц) был 
мне знаком не понаслышке.

Я управлял основным бизнесом 
банка — карточным. Бизнес был 
специфический. Основной про-
дукт — банковская карта, одновре-
менно являвшаяся дебетовой, с на-
числением процентов на остаток и 
кредиткой, то есть клиенту предо-
ставлялся лимит, в который мож-
но залезть, после того как закон-
чатся собственные средства. Более 
того, к этой же карте привязывался 
вклад Safe. Связной банк развивал-
ся стремительно. В 2011 году наш 
розничный бизнес рос на сотни 
процентов в месяц.
— Это привело к тому, что в но-
ябре 2012 года ЦБ ввел в банке 
ограничение на прием вкладов.

— Да, сперва на три месяца, по-
том продлил предписание еще 
на столько же. К этому момен-
ту «Связной» по объему депози-
тов стал уже 36-м (46,6 млрд руб.) 
среди всех банков. Согласно пред-
писанию ЦБ, депозитная база не 
должна была расти более чем на 
1% в месяц.

«АКЦИОНЕР НЕ СКРЫВАЛ, 
ЧТО БАНК НЕ ВХОДИТ 
В КОНТУРЫ ЕГО ИНТЕРЕСОВ»

 — И с этого начались проблемы 
банка.
— Я бы сказал, первое серьезное 
испытание. Бизнес-план «Связ-
ного» выстраивался исходя имен-
но из быстрого роста кредитно-
го бизнеса. Даже после того как 
предписание было снято, ЦБ ре-
комендовал нам вести бизнес «бо-
лее умеренно». Регулятор, судя по 
всему, счел, что наша бизнес-мо-
дель может оказаться неустойчи-
вой. Пассивная база у нас не была 
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Как Связной банк почти год остается на плаву

«Было только два выхода — 
плохой и ужасный»

Связной банк 
в цифрах
Почти в 2,5 раза,
до 30 млрд руб., сократились 
активы Связного банка по 
российским стандартам с но-
ября 2014 года до 1 сентября 
2015-го 

143-е место
по размеру активов занима-
ет Связной банк. В ноябре 
2014-го он входил в первую 
сотню

В 7,3 раза,
до 823 млн руб., за тот же 
период снизился капитал 
банка. Кредитный портфель 
уменьшился в 2,2 раза, 
до 19,8 млрд руб. 

98%
в активах банка составляют 
кредиты физическим лицам, 
44% — просроченные

5,3 млрд руб.
составил убыток банка в 
сентябре 2015 года против 
прибыли 315 млн руб. на 
1 ноября 2014-го 

14,6 млрд руб.
составлял объем вкладов 
физлиц на 1 сентября , что 
втрое ниже аналогичного 
показателя на 1 ноября про-
шлого года 

99% вкладов,
по данным Евгения Давыдо-
вича, покрывается государ-
ственной страховкой, то есть 
не превышает 1,4 млн руб.

Все три показателя достаточности капитала Связного банка опустились до уровня, при котором ЦБ может отозвать лицензию

Ф
О

ТО
: Е

ка
те

ри
н

а 
К

уз
ьм

и
н

а/
Р

Б
К

Ф
О

ТО
: А

р
те

м
 Г

о
ло

щ
ап

ов
 д

ля
 Р

Б
К



6 октября 2015 года
Вторник

No 182 (2199)
БАНКИ | БИЗНЕС | 13

диверсифицирована, концентра-
ция рисков была высокая, поэтому, 
говоря объективно, регулятор дей-
ствовал небезосновательно.

90% нашего портфеля акти-
вов занимали кредитные карты, 
то есть, по сути дела, бесконечная 
история: заемщик, погасив кре-
дит, имеет право взять новый. Со-
циальные и макроэкономические 
факторы на таком продукте ска-
зываются сильнее, чем на обыч-
ных кредитах. К тому же мы очень 
сильно зависели от средств вклад-
чиков. Благо, мы все это понима-
ли и свободную ликвидность вкла-
дывали в ценные бумаги, получив 
тем самым возможность в кризис-
ное время вернуть людям средства. 
Я имею в виду тот самый злополуч-
ный ноябрь 2014-го.
— Когда Ноготков не смог рас-
платиться по кредитам и ему 
пришло уведомление о дефолте?
— Мы уже работали в сложных ус-
ловиях, испытывали уже пробле-
мы с качеством кредитного порт-
феля и понимали, что банк нужно 
докапитализировать. А 10 ноя-
бря одно крупное издание [газе-
та «Коммерсантъ»] выпустило об 
этом статью. В итоге банк пере-
жил настоящую панику вкладчи-
ков: в первый же день они забра-
ли 3 млрд руб., за весь ноябрь банк 
потерял 11 млрд руб.
— Почему Ноготков своевре-
менно не помог банку?
— Знаете как? Люди болеют, потом 
выздоравливают. Максим перебо-

лел этим проектом. Хотя в ноябре 
он еще активно нам помогал, про-
должая поиск инвесторов, и нашел 
в итоге субординированный заем, 
на котором мы долго протянули. 
К середине декабря нам удалось 
стабилизировать ситуацию, отток 
вкладов прекратился. Но тут из-за 
девальвации рубля ЦБ резко под-
нял ключевую ставку — на 6,5 про-
центного пункта, до 17%, а через 
пару дней вышла новость о том, 
что бизнесмен Олег Малис купил 
у ОНЭКСИМа долги, что послужи-
ло дополнительным катализато-
ром проблем банка. Пришлось ис-
пользовать весь «подкожный жир», 
чтобы справиться с ситуацией, но 
избежать действительно сложной 
фазы бизнеса уже не удалось: при-
шлось ввести лимиты на снятие 
наличных.

Я ежедневно общался с ЦБ, что-
то обещал людям, но при этом 
прекрасно понимал, что помо-
щи ждать неоткуда. С начала 2015 
года, после того как акционерные 
конфликты вышли на пик, мы уже 
не ждали никакой помощи от Мак-
сима. Плюс надо понимать обстоя-
тельства: даже если бы у него была 
финансовая возможность помочь 
банку, в условиях непонятной си-

туации со своими активами он бы 
не стал этого делать. А новый ак-
ционер ГК «Связной» не скрывал, 
что банк ему достался в нагрузку, 
и с первой встречи не скрывал, что 
банк не входит в контуры его ин-
тересов, так что мы уже не ждали 
помощи вообще ни от кого.

Единственный способ выле-
чить банк — это мощная инъек-
ция в виде докапитализации. И вот 
все последующие 11 месяцев мы 
это понимали. Инвестиции в сло-
жившейся макроэкономической 
ситуации было найти невозмож-
но, хотя я много с кем поговорил. 
Было только два выхода: плохой и 
ужасный. Плохой — это санация, 
и, собственно, в надежде на нее 
вся команда в последние месяцы 
и работала. Ужасный — отзыв ли-
цензии.

— Вы поняли, что помощи 
ждать неоткуда. Зачем все-та-
ки вы остались?
— Если сравнить банк с кораблем, 
то есть же правило: капитан по-
кидает корабль последним, хотя 
в принципе история знала слу-
чаи, когда капитаны тонущих ко-
раблей чуть ли не первыми сади-
лись в шлюпку. Самое сложное все 
это время было находить для себя 

мотивацию ежедневно ходить на 
работу и выполнять трудовые обя-
занности, временами толком не 
понимая, зачем мне самому все 
это нужно. Но некоторые сотруд-
ники банка пришли и сказали: «Ев-
гений, мы будем с тобой до конца, 
не будем искать работу». Наверное, 
такие слова были лучшим мотива-
тором находиться здесь в тяжелый 
момент, потому что ты не можешь 
обмануть веру людей в тебя лично.

«ПОКА ПАЦИЕНТ ДЫШИТ — 
ВРАЧ НАДЕЕТСЯ»

— Одно время санацией «Связ-
ного» интересовался «Ренес-
санс Кредит», который даже по-
давал соответствующую заявку 
в Федеральную антимонополь-
ную службу, однако к сентябрю 
он отказался от этой идеи. По-
чему?
— Не знаю. Решения о санации 
принимаются не у нас в банке, 
а в других кабинетах. Гипотети-
чески решение о санации может 
быть принято и сейчас. Как гово-
рят врачи, пока пациент дышит — 
врач надеется.
— А что вы вообще все эти 
11 месяцев делали, кроме того 
что ходили в офис?
— «Связной» до последнего оста-
вался операционным банком, не-
смотря на закрытие всех отделений 
и запрет регулятора на открытие 
счетов и пополнение вкладов. До 
сих пор есть коллекшн, который 

собирает долги, call-центр, кото-
рый обслуживает клиентов, при-
нимая по 5–6 тыс. звонков в день, 
хотя, конечно, это не сравнить 
с 30 тыс. звонков на пике нашего 
развития.

Основной моей работой были 
сохранение части команды и рас-
четы с кредиторами. И кое-что 
удавалось. Никто, например, не ве-
рил, что мы в августе погасим об-
лигации, которые еще зимой тор-
говались с дисконтом 65–70%. Но 
мы погасили! И получается, что те, 
кто рискнул, в августе сполна этот 
риск окупили. Связной банк также 
совершил сложную сделку с Тинь-
кофф Банком, продав ему несколь-
кими траншами портфель каче-
ственных кредитов.

Хотя, честно говоря, я сам не 
понимаю, как банку с ноября уда-
лось оставаться в живых почти год. 
Банк нарушал один норматив за 
другим, и каждый раз я думал, что 
все и этот месяц уж точно послед-
ний. В шутку можно сказать, что, 
наверное, по сути, с января этого 
года мы выполнили огромную ра-
боту, обычно выполняемую вре-
менной администрацией, кото-
рую ЦБ вводит в банках в кризис. 
Может, я впоследствии пригожусь 
как кризис-менеджер, а всерьез — 
глупо говорить, что мы делали все 
правильно, что к ситуации, в кото-
рой мы сейчас оказались, привели 
только внешние факторы, что все 
плохие, а мы хорошие: так в жизни 
не бывает. 

«Я ежедневно общался с ЦБ, что-то обещал 
людям, но при этом прекрасно понимал, 
что помощи ждать неоткуда»
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АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Morgan Stanley претендует 
на покупку торгового центра 
Columbus, крупнейшего из от-
крывшихся в 2015 году. Если 
сделка состоится, она может 
стать самой дорогой на рынке 
в этом году, считают эксперты.

Девелопер ТРЦ Columbus — ООО 
«МИРС» ведет переговоры о про-
даже актива, рассказали РБК три 
консультанта по недвижимости. 
По их данным, наиболее вероят-
ный покупатель — Morgan Stanley. 
Источник, близкий к покупателю, 
подтвердил информацию о пере-
говорах.

Запрос РБК в Morgan Stanley 
перенаправили в компанию FTI 
Consulting, которая оказывает бан-
ку услуги внешней пресс-службы, 
но и она отказалась от коммента-
риев. В ООО «МИРС» также не отве-
тили на вопросы РБК. Представите-
ли компаний Colliers International 
и Cushman & Wakefield, занима-
ющихся брокериджем торгового 
центра, отказались от коммента-
риев, сославшись на договоры о 
конфиденциальности.

Бенефициарами МИРС счита-
ются депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России» Ильдар Самиев 
и семья предпринимателя Соломо-
на Манаширова. Связаться с ними 
не удалось.

Columbus, расположенный на 
Кировоградской улице у станции 
метро «Пражская» на юге Москвы, 
крупнейший и один из последних 
торговых центров, открывшихся в 
Москве в 2015 году. Его общая пло-
щадь составляет около 277 тыс. кв. 
м. Среди его якорных арендато-
ров — магазины «О’кей», «М.Ви-
део», Decathlon и 14-зальный «Ки-
номакс». По данным Knight Frank, в 
торговом центре пустует 15% пло-
щадей, и это один из лучших пока-
зателей среди торговых центров, 
открытых с конца 2014 года.

В среднем вакантность в новых 
торговых центрах составляет око-
ло 27%, говорит представитель JLL 
(до 2014 года — Jones Lang LaSalle). 
По данным Knight Frank, она еще 
выше — 31%.

БОЛЬШАЯ СДЕЛКА

Стоимость строительства торгово-
го центра, подобного Columbus, со-
ставляет не менее $400 млн, оце-
нивает управляющий партнер 
Blackwood Константин Ковалев. 
Но с учетом того, что стройка на-
чалась до кризиса и скачка кур-
са доллара, максимальная стои-
мость строительства составила 
около $300 млн, полагает управ-

ляющий партнер Capital Global 
Partners Светлана Кара. При ста-
бильном арендном потоке и долго-
срочных договорах Columbus мог 
бы стоить $800–900 млн, говорит 
директор департамента финансо-
вых рынков и инвеcтиций Knight 
Frank Алан Балоев. «Но с учетом 
того, что сейчас объект заполнен 
не на 100%, а у многих арендаторов 
очевидно действуют долгосроч-
ные арендные каникулы, дисконт 
при покупке может составлять до 
30%», — говорит эксперт. Справед-
ливость этой оценки РБК подтвер-
дил источник, близкий к участни-
кам переговоров.

Если сделка состоится на этих 
условиях, она может стать круп-
нейшей в 2015 году. Пока самы-
ми дорогими считаются покупка 
группой БИН складского ком-
плекса «PNK-Чехов 2» оценочной 
стоимостью $220 млн и совмест-
ная сделка по покупке инвести-
ционными компаниями Hines и 
PPF двух офисных башен МФК 
«Метрополис» стоимостью около 
$350 млн.

БЕССТРАШНЫЙ ИНВЕСТОР

Morgan Stanley  — один из ак-
тивных инвесторов на рынке 
коммерческой недвижимости в 
России: в 2012 году его фонд ку-
пил ТРЦ «Галерея» в Санкт-Пе-
тербурге, заплатив рекордную 
на тот момент сумму $1,1 млрд. 
В 2013 году с покупкой ТЦ «Ме-
трополис» рекорд был побит (по 
данным «Ведомостей», за этот ак-
тив Morgan Stanley заплатил око-
ло $1,2 млрд).

Инвестбанк продолжает думать 
о покупках, несмотря на кризис. 
Кроме Columbus Morgan Stanley 
интересуется торговым центром 
«Атриум» (об этом «Ведомости» 
писали в сентябре). «Падающий 
рынок дает возможность купить 
актив значительно дешевле, чем 
до кризиса, — говорит гендиректор 
CBRE в России Владимир Пина-
ев. — Кроме того, даже в нынешней 
ситуации доходность качествен-
ных торговых центров в Москве 
составляет больше 10%, тогда как 

в Западной Европе она не превы-
шает 4–5%».

По данным Colliers International, 
общий объем инвестиций в ком-
мерческую недвижимость России 
по итогам первых трех кварталов 
2015 года составил $2,2 млрд. Это 
на 16% меньше, чем за тот же пе-
риод прошлого года. Совокупный 
объем инвестиций в 2015 году не 
превысит $3 млрд, что станет ми-
нимальным показателем за по-
следние десять лет, прогнозируют 
аналитики Colliers. 
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НЕДВИЖИМОСТЬ Инвестбанк готовится купить ТРЦ Columbus на юге Москвы

Morgan Stanley идет 
в торговый центр

В торговом центре, на который претендует Morgan Stanley, пустует 15% площадей, и это один из лучших показателей среди торговых центров,  
открытых с конца 2014 года
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Какими объектами недвижимости владеют 
фонды под управлением американских компаний
Morgan Stanley

Название Адрес
Площадь,  
тыс. кв. м.

ТЦ «Галерея» Санкт-Петербург, Лиговский пр., 30 А 192

ТЦ «Метрополис» 
(примерно на 80%)

Москва, Ленинградское ш., 16 А,  
стр. 4

205  
(общая)

Hines

Название Адрес
Площадь,  
тыс. кв. м.

«Белая Дача 
Логопарк»

Московская область, г. Котельники 147

«ФМ Ложистик» Московская область, г. Долгопрудный 67,8

БЦ «Гоголевский, 11» Москва, Гоголевский бульвар, 11 8

Outlet Village Белая 
Дача

Московская область, г. Котельники, 
Новорязанское ш., 8

35,9  
(торговая)

БЦ «Метрополис» 
(частично)

Москва, Ленинградское ш., 16 А,  
стр. 4 32

ТЦ «Метрополис» 
(примерно на 20%)

Москва, Ленинградское ш., 16 А,  
стр. 4

205  
(общая)

Источник: данные компаний

Что известно о владельцах Columbus

Columbus был построен на месте 
рынка строительных материалов 
«Каренфор». Как сообщал РБК в 
2012 году, инвестором строитель-
ства торгового центра у станции 
метро «Пражская» было однои-
менное ООО «Каренфор». Сейчас 
«Каренфор» является операци-
онной компанией мебельного 
центра «Армада», расположен-
ного недалеко от Columbus. 
100-процентным владельцем 
«Каренфора», если верить базе 
данных СПАРК, и тогда, и сейчас 
был Соломон Манаширов.

Между «Каренфором» и 
Columbus есть и другие связи. 
Гендиректором «Каренфора», по 
данным СПАРК, является Якуб 
Ильхананов. Его полный тезка 
раньше возглавлял и девелопера 
Columbus ООО «МИРС». Само 
ООО, если верить СПАРК, при-

надлежит офшору «Фолдерино 
Сервисиз Лимитед», зарегистри-
рованному на Кипре.

В июле газета «Коммерсантъ» 
со ссылкой на свой источник 
сообщила, что структуры де-
путата Госдумы РФ от партии 
«Справедливая Россия» Иль-
дара Самиева владеют частью 
торгового центра Columbus и 
депутату принадлежит половина 
девелоперской компании Optima 
Development. Вице-президент 
Optima Development Булат 
Шакиров подтвердил РБК, что 
Optima Development является 
совладельцем ТРЦ Columbus, 
отказавшись от дальнейших 
комментариев. Источник РБК, 
знакомый с собственниками 
торгового центра, подтвердил, 
что он принадлежит структурам 
Манаширова и Самиева.
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АВИАЦИЯ «Трансаэро» будет возить туристов «Библио Глобуса» еще три недели

В октябре все улетят
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН,  
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Крупный туроператор «Би-
блио Глобус», продавший 
около 200 тыс. туров с вылетом 
самолетами «Трансаэро», до-
говорился, что авиакомпания 
будет возить туристов до 25 ок-
тября. Оператор уже заплатил 
перевозчику 4,5 млрд руб.

Крупный туроператор «Библио 
Глобус» будет возить туристов чар-
терными рейсами «Трансаэро» до 
24 октября включительно, заявил 
агентству ТАСС гендиректор «Би-
блио Глобуса» Александр Туголу-
ков. Такое решение приняли участ-
ники сегодняшнего совещания с 
участием представителей опера-
тора, «Аэрофлота», Министерства 
транспорта и Росавиации. «Ве-
роятность того, что все рейсы до 
24  октября включительно будут 
осуществлены, достаточно вели-
ка. Понятно, что все может прои-
зойти и могут объявить о банкрот-
стве «Трансаэро». Но вероятность 
выполнения вылетов очень высо-
ка», — цитирует агентство Туго-
лукова. После 24 октября «Библио 

Глобус» предложит клиентам пе-
релеты другими авиакомпаниями 
или отказ от тура.

Представитель Ассоциации ту-
роператоров России подтвердил, 
что совещание состоялось и до 
окончания летнего сезона, то есть 
до 24 октября, клиенты «Библио 
Глобуса» будут обеспечены пере-
возкой. Что будет дальше, пока яс-
ности нет. Могут быть задейство-
ваны самолеты UTair, «Таймыра» 
и «ВИМ Авиа», знает собеседник 

РБК, знакомый с руководством 
«Библио Глобуса». На октябрь при-
ходится большая часть выписан-
ных билетов «Трансаэро», на но-
ябрьские праздники продано лишь 
около 14 тыс. билетов, следующие 
пиковые даты — перед Новым го-
дом, добавляет источник, близкий 
к «Библио Глобусу». Пресс-секре-
тарь Ростуризма Ирина Щеголь-

кова отметила лишь, что встре-
чи руководства «Библио Глобуса», 
«Трансаэро» и «Аэрофлота» прохо-
дят чуть ли не ежедневно и сторо-
ны ищут все возможные пути, как 
исполнить обязательства перед ту-
ристами.

Тем временем Росавиация на-
чинает проверку деятельности 
«Трансаэро» и рекомендует туро-
ператорам прекратить продажу 
билетов на ее рейсы, сказал РБК 
чиновник профильного ведомства.

В пятницу, 2 октября, «Аэро-
флот», управляющий «Трансаэро», 
объявил, что будет возить пасса-
жиров регулярных рейсов терпя-
щей бедствие авиакомпании толь-
ко до 15 декабря, билеты с вылетом 
после этой даты нужно сдать или 
они пропадут. При этом генераль-
ный директор «Аэрофлота» Вита-
лий Савельев заявил, что деньги за 

неиспользованные билеты «Тран-
саэро», приобретенные в составе 
турпакетов, будут возвращаться 
через туристические компании.

В воскресенье, 4 октября, «Аэ-
рофлот» направил в Минтранс 
просьбу о проведении совещания 
с участием представителей «Тран-
саэро», туроператора «Библио Гло-
бус», Ростуризма и Ассоциации 
туроператоров России для обсуж-
дения оперативных планов по пе-
ревозке туристов.

Гендиректор «Библио Глобуса» 
Александр Туголуков накануне за-
являл ТАСС, что если рейсы по уже 
проплаченным билетам «Трансаэ-
ро» не будут выполнены, то на от-
дых не смогут улететь около 200 
тыс. клиентов этого туроперато-
ра. «Библио Глобус» уже перечис-
лил «Трансаэро» около 4,5 млрд 

руб., которые, в свою очередь, ту-
роператору заплатили туристы. 
Но, по словам Туголукова, «вла-
дельцы авиакомпании не переда-
ли «Аэрофлоту» документооборот, 
связанный с этими контрактами». 
Руководитель Ростуризма Олег 
Сафонов говорил корреспонден-
ту РБК, что «Библио Глобус» пере-
числил «Трансаэро» за будущие 
программы даже большую сум-
му — около 7 млрд руб.

В воскресенье, 4 октября, 
«Аэрофлот» объявил, что пока 
подтверждает все вылеты клиен-
тов «Библио Глобуса» по 0:00 9 ок-
тября в соответствии с расписани-
ем «Трансаэро».

Всего, по данным Минтран-
са, «Трансаэро» продала около 
600 тыс. билетов на свои регуляр-
ные рейсы. 

На октябрь приходится большая часть 
выписанных билетов «Трансаэро», на ноябрьские 
праздники продано лишь около 14 тыс. билетов, 
следующие пиковые даты — перед Новым годом

Гендиректор «Библио Глобуса» Александр 
Туголуков накануне заявлял ТАСС, что 
если рейсы по уже проплаченным билетам 
«Трансаэро» не будут выполнены, то на отдых 
не смогут улететь около 200 тыс. клиентов 
этого туроператора
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АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК На нелегальных спиртзаводах будут уничтожать и продукцию, и оборудование

Водку изъять, конвейер 
сломать
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

С ноября Росалкогольрегули-
рование сможет уничтожать 
не только нелегальную водку, 
но и оборудование бутлеге-
ров. Производители алкоголя 
считают, что уничтожение 
подпольных заводов дей-
ствительно поможет обелить 
рынок.

 Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев подписал постановление, 
наделяющее Росалкогольрегули-
рование (РАР) правом изымать и 
уничтожать не только нелегальную 
алкогольную продукцию, но и обо-
рудование, на котором она была 
выпущена. «Мы долго ждали этого 
решения, — рассказал РБК источ-
ник в ведомстве. — Без подобных 
полномочий было крайне слож-
но решать проблему нелегально-
го алкоголя, так как на лишенных 
лицензии заводах оставалось все 
технологическое оборудование и 
производство де-факто не оста-
навливалось».

КТО ПОСТРАДАЕТ

Представитель РАР Александр Ку-
ликов говорит, что владельцам дей-
ствующих лицензированных про-
изводств нет причин опасаться 
того, что их оборудование будет ав-
томатически уничтожено в случае 
возникновения проблем с лицен-
зией, например из-за выявленных 
РАР нарушений. «Изъятие и утили-
зация технологического оборудова-
ния предусмотрено только для тех 
заводов, которые, не имея лицен-
зии, занимались производством ал-
когольных напитков», — говорит он. 
Куликов говорит, что в 2015 году фе-
деральная служба совместно с пред-
ставителями МВД выявила и пере-
секла деятельность 10 предприятий, 

осуществлявших выпуск алкоголь-
ной продукции без лицензии.

По данным директора отрас-
левого агентства ЦИФРРА Вади-
ма Дробиза, потенциальное число 
официально остановленных пред-
приятий, где могла бы произво-
диться нелегальная водка, может 
исчисляться десятками. За послед-
ние восемь лет число работающих 
водочных заводов в России снизи-
лось вдвое — если в 2007 году рабо-
тало 270 предприятий, то в 2015-м 
Росстат зафиксировал отгрузки со 
137 заводов. «На остановивших-
ся заводах сохранилась вся необ-
ходимая для выпуска водки ин-
фраструктура, там вполне может 
производиться нелегальная про-
дукция», — говорит он.

Основная нагрузка по выяв-
лению нелегальных водочных и 

спиртовых заводов ляжет на органы 
МВД — у РАР нет полномочий про-
водить проверки предприятий, не 
имеющих алкогольных лицензий.

СРЕЖУТ И ВЫВЕЗУТ

По словам собеседника РБК, в Ро-
салкогольрегулировании первые 
производственные линии при-
знанных бутлегерами предпри-
ятий пойдут под нож не раньше 
ноября — до этого времени РАР 
должено будет провести тендер и 
найти исполнителя, который осу-
ществит демонтаж. 

В тендере за право заключения 
госконтракта на изъятие и утили-
зацию бутлегерского оборудова-
ния собирается принять участие 
госкомпания «Росспиртпром», 
говорит представитель компани-

и.«Росспиртпром» с 2013 года вы-
игрывает все тендеры РАР на изъ-
ятие и утилизацию нелегальных 
спиртных напитков. Как следует 
из данных базы госзакупок, в 2013 
году «Росспиртпром» уничтожил 
нелегальный алкоголь, заработав 
на этом 34 млн руб., в 2014 году — 
на 40 млн руб. В 2015 году — на 41 
млн руб. Стоимость уничтожения 
одного литра нелегального алко-
голя — 11–12 руб., следует из кон-
курсной документации.

«Изъятие оборудования у неле-
гальных производителей — серьез-
ный шаг по борьбе с нелегальной 
водкой на рынке», — говорит пред-
ставитель «Синергии» (крупней-
ший производитель водки в РФ) 
Прохор Малютин.

«Изъятие имущества  — дей-
ственная мера, — считает менед-

жер крупного водочного заво-
да. — Мы, работая вбелую и платя 
все налоги, не можем конкуриро-
вать с дешевой водкой, которую 
выпускают на нелегальных заво-
дах. Опечатанные РАР заводы на-
чинают работать снова чуть ли не 
на следующий день после лише-
ния лицензии — их крышуют кор-
румпированные сотрудники сило-
вых ведомств на местах и сделать с 
ними ничего невозможно».

НЕЛЕГАЛЫ

 По самым консервативным оцен-
кам, которые предоставляет РАР, 
объем нелегального водочного рын-
ка составил 10,6 млн л, или 13,5% 
от всего водочного рынка в стране. 
Данные регулятора при этом су-
щественно расходятся с цифрами 
Росстата, в которых утверждает-
ся, что розничные продажи водки 
в 2014 году составили около 1 млрд 
л при производстве 666 млн л. То 
есть объем нелегального алкоголя 
составляет около 36% рынка. В РАР 
разницу в цифрах объясняют раз-
личными методами подсчета. Ре-
гулятор учитывает только данные 
из переданных в ведомство роз-
ничными торговцами деклараций, 
а статистика Росстата формируется 
на основании сплошного статисти-
ческого наблюдения за средними и 
крупными торговыми организаци-
ями и выборочного — за малыми, 
пояснили РБК в РАР.

Дробиз оценивает объем черно-
го рынка еще выше — до 50%, отме-
чая, что в росстатовской статисти-
ке не учтены объемы кустарного 
алкоголя — самогона и «жидкости 
двойного назначения»: медицин-
ские настойки, стеклоочистители, 
кулинарные ароматизаторы и т.д., 
которые также используются по-
требителями в качестве алкоголь-
ных напитков. 

Первые производственные линии предприятий, производящих нелегальный алкоголь, могут быть уничтожены уже 
в ноябре

Ф
О

ТО
: Е

вг
ен

и
й 

П
ер

ев
ер

зе
в/

К
ом

м
ер

са
н

тъ



6 октября 2015 года
Вторник

No 182 (2199)
 | БИЗНЕС | 17Алкогольный рынок. НПФ.

Конкуренция

КОНКУРЕНЦИЯ ФАС обязала американскую компанию открыть операционную систему 
Android для конкурентов

Google дали месяц на исправление
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

ФАС обязала Google разрешить 
производителям устройств 
на Android предустанавли-
вать продукцию конкурентов 
и рассказать пользователям 
о возможности отключить 
сервисы Google и выбрать 
альтернативные, например 
«Яндекса».

 ПРЕДПИСАНИЕ И ШТРАФЫ 

Федеральная антимонопольная 
служба России (ФАС) опубликова-
ла предписание в отношении ком-
пании Google по делу о нарушении 
закона «О защите конкуренции» в 
части 1 статьи 10 (злоупотребле-
ние доминирующим положени-
ем). ФАС признала американскую 
Google и ее ирландскую дочер-
нюю компанию Google Ireland ви-
новной в нарушении 14 сентября. 
Служба сочла нарушением то, что 
Google запрещает производите-
лям мобильных устройств, рабо-
тающих на принадлежащей ей 
операционной системе Android и 
устанавливающих ее магазин при-

ложений Google Play, предустанав-
ливать на устройства приложения 
конкурентов Google. дело в отно-
шении Google было возбуждено 
по заявлению ее основного рос-
сийского конкурента — поиско-
вика «Яндекс».

Теперь до 18 ноября Google дол-
жен изменить договоры, убрав из 
них запрет и пункты, обязываю-
щие производителей устанавли-
вать вместе с Google Play приложе-
ния, продукты и сервисы из пакета 
Google Mobile Services (в этот па-
кет входят приложения Play Store, 
Google Maps, Gmail, Drive, YouTube, 
Hangouts и браузер Chrome), раз-
мещать иконки этих приложений 
на первом экране мобильного 
устройства, а также устанавливать 
по умолчанию поиск Google.

Кроме того, Google должен уве-
домить пользователей мобильных 
устройств на Android о возможно-
сти деактивировать уже предуста-
новленные приложения, сменить 
стоящий по умолчанию поиск в 
Google Chrome, а также предло-
жить для установки виджет по-
иска и сервисы конкурентов, ко-
торые аналогичны входящим в 

пакет GSM сервисов от самого 
Google. Подобные уведомления 
должны быть выведены на экра-
ны мобильных устройств пользо-
вателей Android, говорится в пред-
писании ФАС.

Также Google грозит штраф от 
1 до 15% от выручки компании за 
минувший год на рынке, где со-
вершено нарушение. ФАС опреде-
лил его как рынок магазина Google 
Play в России. Google не раскрыва-
ет выручку Google Play, но, по сло-
вам начальника управления ин-
формационных технологий ФАС 
Владимира Кудрявцева, это «зна-
чительная сумма». Размер штрафа 
определит специальная комиссия 
ФАС, которая начнет свою работу 
в октябре.

По словам аналитика компании 
«Открытие Капитал» Александра  
Венграновича, пункт об уведом-
лении пользователей может по-
зитивно отразиться на поисковой 
доле «Яндекса»: о возможности 
сменить поискового оператора и 
отключить установленные при-
ложения Google узнают не только 
покупатели новых устройств, но и 
владельцы купленных ранее.

Android — лидирующая опера-
ционная система в России — по 
данным аналитической компа-
нии IDC, в первом полугодии 2015 
года на Android работали более 
85% смартфонов и 93% планше-
тов. Доля в поисковом трафике на 
десктопах «Яндексу» пока удает-
ся сохранять (по данным счетчи-
ка LiveInternet, в сентябре она со-
ставляла 63,7%, Google — 26%), то 
на мобильных устройствах Google 
опережает российский поиско-
вик — 54,4% против 43,8%.

ФИНАЛ КОНФЛИКТА

Конфликт Google и «Яндекса» на-
чался в декабре прошлого года, 
когда производитель смартфо-
нов Fly (работает на Android) вы-
шел из партнерства с российской 
компании. До этого телефоны Fly 
в России продавались с предуста-
новленным на второй экран вид-
жетом поиска «Яндекса», но затем 
российский поисковик предупре-
дили о перезаключении контрак-
тов, которые не предусматрива-
ют предустановку. В феврале 2015 
года ФАС по заявлению «Яндек-

са» возбудила дело в отношении 
Google. Владимир Кудрявцев в раз-
говоре с РБК отметил, что россий-
ский поисковик непосредственно 
упомянут в предписании ФАС как 
разработчик, которого коснулись 
ограничения со стороны Google. В 
«Яндексе» приветствовали реше-
ние ФАС.

Как и решение ФАС 14 сентября, 
публикация предписания в отноше-
нии Google позитивно отразилась 
на котировках российской компа-
нии. Бумаги «Яндекса» подорожа-
ли на московской бирже на 6,16% по 
сравнению с закрытием 2 октября, 
на NASDAQ по состоянию на 20:20 
мск — почти на 8% к пятничному за-
крытию. Капитализация компании 
составила $3,68 млрд.

Если Google не согласится с ре-
шением ФАС, она может обжало-
вать его через суд, говорил ранее 
РБК руководитель практики разре-
шения правовых споров компании 
«Горизонт Капитал» Василий Иц-
ков. Представитель Google Россия 
Светлана Анурова сказала РБК, что 
в компании получили предписа-
ние ФАС и примут решение после 
его изучения. 

НПФ Несколько пенсионных фондов не прошли проверку ЦБ

Пенсии без гарантий

Регулятору не понравилась 
большая доля вложений фондов в 
ипотечные сертификаты участия 
(ИСУ), знают источник РБК, близ-
кий к фондам, и источник, близ-
кий к ЦБ. «Часть пенсионных де-
нег вложена в ИСУ и другие бумаги, 
связанные с Ашинским металлур-
гическим заводом», — рассказал 
собеседник РБК.

Ранее директор НПФ «Участие» 
и НПФ «Мосэнерго» Сергей Зы-
царь рассказывал РБК, что за 2014 
год первый фонд увеличил вложе-
ния в ипотечные бумаги с 5 млн до 
303,6 млн руб. (35,3% портфеля), 
второй — с 3 млн до 157,7 млн руб. 
(36% портфеля). «Наши портфели 
диверсифицированы и включают 
различные ипотечные сертифи-
каты участия. Есть закладные жи-
лой и коммерческой недвижимо-
сти, расположенной в различных 
регионах страны», — говорил он. 
В качестве конкретного примера 
Зыцарь привел ИСУ «Промышлен-
ная недвижимость»: залог обеспе-
чивает электросталеплавильный 
цех Ашинского металлургическо-
го завода. Его доходность составля-
ет ставку ЦБ плюс 2,5 п.п.

Фонды выбрали для вложений 
ИСУ, потому что этот инструмент 
наиболее устойчив к потрясениям 
на финансовых рынках и обеспе-
чивает стабильный доход, говорил 
Зыцарь.

Сейчас фонды меняют структуру 
вложений, избавляясь от активов, в 
надежности которых засомневался 
ЦБ, сказали РБК источник, близкий 

к фондам, и источник, близкий к 
ЦБ. НПФ «Участие» сейчас исправ-
ляет все недостатки, которые от-
метил ЦБ, и в ближайшее время 
подаст заявку на повторную про-
верку ЦБ для вступления в систе-
му гарантирования, уверяет Сергей 
Зыцарь. Представители НПФ «Бла-
годенствие» и НПФ «Эрэл» не отве-
тили на запросы РБК.

Также, готовясь к новой про-
верке, фонды меняют состав ак-
ционеров. На сайте НПФ «Участие» 
вывешен обновленный состав ак-
ционеров — в их числе появились 
шесть человек: Андрей Подгор-
ных, Виктор Волков, Сергей Саха-
ров, Роман Гриднев, Владимир Не-
лидов и Гарий Татаренко. Каждому 
из них принадлежит 6,75% акций, 
еще 34% принадлежит ООО «Цен-

тральный администратор фондов» 
(ранее ему принадлежало 75% ак-
ций). Согласно данным СПАРК, 
100% «Центрального админи-
стратора фондов» принадлежит 
ОПК «Участие». Она, в свою оче-
редь, принадлежит на 100% УКСС 
«Наследие», владельцами которой 
являются Максим Решетов (68%) и 
Дмитрий Титов (32%).

КОЛЛЕГИ ИЗ ВБРР

Участники пенсионного рынка счи-
тают, что НПФ «Эрэл», НПФ «Благо-

денствие», НПФ «Участие», а также 
НПФ «Мосэнерго» и НПФ «Капитан» 
контролируются группой банкиров, 
включая Дмитрия Титова и Глеба 
Грунина. Титов до 2009 года работал 
во Всероссийском банке развития 
регионов (ВБРР), подконтрольном 
«Роснефти». Ранее «Ведомости» пи-
сали, что летом Титов был задержан 
правоохранительными органами, 
вероятно, по уголовному делу о 
злоупотреблениях в ВБРР, которое 
инициировала «Роснефть». Еще в 
начале лета Титов возглавлял совет 
директоров фондов «Эрэл» и «Уча-
стие», но позже оба фонда объявили 
об исключении его из списка аффи-
лированных лиц, указывала газета.

Грунин ранее тоже работал в 
ВБРР. Сейчас он является генди-
ректором компании «Инвестици-

онный стандарт», которая управ-
ляет средствами пенсионных 
фондов. 30 декабря 2014 года На-
циональное рейтинговое агент-
ство (НРА) подтвердило рейтинг 
надежности УК «Инвестиционный 
стандарт» на уровне А+. В сооб-
щении НРА указало, что основное 
направление деятельности ком-
пании — это управление пенсион-
ными накоплениями и резервами 
НПФ, а основные клиенты — НПФ 
«Благоденствие» и НПФ «Эрэл». 
Пенсионными деньгами осталь-
ных трех фондов также управляет 

«Инвестиционный стандарт», ука-
зано на официальных сайтах НПФ.

Один из новых акционеров НПФ 
«Участие» — Владимир Нелидов — 
сказал РБК, что они настроены в бу-
дущем стать акционерами и других 
фондов группы. «А пока мы взаи-
модействуем с Банком России и 

стараемся, чтобы этот фонд вошел 
в систему гарантирования. Мы не 
согласны с некоторыми претензи-
ями ЦБ и намерены попробовать 
доказать, что вложения надежны 
и доходны», — сказал он.

«По закону пенсионные фон-
ды имеют право исправить недо-
статки, которые ЦБ указал в акте, 
и повторно подать заявку на 
вступление в систему гаранти-
рования до конца 2015 года», — 
сказал советник президента 
Национальной ассоциации пен-

сионных фондов Валерий Вино-
градов.

В пяти фондах сосредоточено 
5,4 млрд руб. пенсионных нако-
плений и 2,7 млрд руб. пенсион-
ных резервов. 

Сейчас фонды меняют структуру вложений, 
избавляясь от активов, в надежности которых 
засомневался ЦБ Кому еще отказано

С первого раза в систему 
гарантирования пенсионных 
накоплений не смогли войти 
фонды, подконтрольные быв-
шему совладельцу АФК «Си-
стема» Евгению Новицкому.   
В частности, Первый нацио-
нальный пенсионный фонд, 
в котором сосредоточено 
16,2 млрд руб. обязательных 
и добровольных накоплений, 
получил мотивированный 
отказ во вступлении в систе-
му гарантирования от Банка 
России. По словам собесед-

ников РБК, у регулятора были 
вопросы к исполнению за-
конодательных норм по про-
тиводействию легализации 
(отмыванию) доходов (НПФ 
обязаны каждый год прове-
рять свою базу клиентов), 
а также регулятор усомнился 
в надежности инвестиций 
фонда. К примеру, претен-
зии ЦБ вызвали вложения 
Первого национального ПФ 
в облигации  компаний «УН-
ГП-Финанс» и «Дельта- 
Финанс».

 Окончание. Начало на с. 1 

В пяти фондах, деньгами которых управляет 
«Инвестиционный стандарт», сосредоточено 
5,4 млрд руб. пенсионных накоплений  
и 2,7 млрд руб. пенсионных резервов
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СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Шесть из десяти самых доро-
гих брендов мира, по версии 
бренд-консалтингового агент-
ства Interbrand, представляют 
технологический сектор. На 
первом месте третий год под-
ряд — марка Apple стоимостью 
почти $170,3 млрд.

APPLE УПРОЧИЛА ЛИДЕРСТВО

Входящее в американский комму-
никационный холдинг Omnicom 
бренд-консалтинговое агентство 
Interbrand опубликовало в поне-
дельник, 5 октября, свой ежегодный, 
уже 16-й по счету, топ-100 самых до-
рогих брендов мира. Общая стои-
мость брендов, попавший в рейтинг, 
значительно превышает $1,5 трлн.

До 2013 года безоговорочным 
лидером рейтинга был бренд Coca-
Cola. Три года назад впервые сот-
ню возглавила марка Apple. Сейчас 
ее стоимость составляет, по вер-
сии Interbrand, $170,276 млрд, что 
на 43% больше, чем годом ранее. 
Рыночная капитализация компа-
нии Apple Inc. на закрытии торгов 
в пятницу, 2 октября, равнялась 
почти $629,5 млрд. Таким образом, 
если ориентироваться на расчеты 
Interbrand, стоимость самого брен-
да составляла 27% всей рыночной 
стоимости компании.

Марка Coca-Cola сейчас занимает 
только третье место с $78,423 млрд, 
причем за год некогда самый доро-
гой бренд мира подешевел, по вер-
сии Interbrand, на 4%. Рыночная сто-
имость Coca-Cola Co. (владеет еще 
и другими брендами — Fanta, Sprite, 
Bon Aqua и т.д.) в пятницу достига-
ла $175,7 млрд. Флагманский бренд 
обеспечивает тем самым почти 45% 
капитализации всей компании.

FACEBOOK ПОДОРОЖАЛ 
БОЛЬШЕ ВСЕХ

Всего в первой десятке помимо 
Apple присутствуют бренды еще 
пяти компаний, которые мож-
но назвать технологическими: 
Google ($120,314 млрд; +12% к про-
шлому году; 2-е место), Microsoft 
($67,67 млрд; +11%; 4-е место), IBM 
($65,095 млрд; -10%; 5-е место), 
Samsung ($45,297 млрд; 0%; 7-е ме-
сто) и Amazon ($37,948 млрд; +29%; 
10-е место).

Наибольший прирост за год по-
казал бренд Facebook. Его стоимость 
выросла, по подсчетам Interbrand, 
на 54%, до $22,029 млрд. Марка са-
мой популярной социальной сети 
мира теперь занимает 23-е место. 
Больше всего подешевел люксо-
вый бренд Gucci — на 14%, до $8,882 
млрд (50-е место). В этом году в топ-
100 вошли пять новичков: Lego 
($5,362 млрд), PayPal ($4,251 млрд), 
Mini ($4,243 млрд), Moet & Chandon 
($4,131 млрд) и Lenovo ($4,114 млрд). 
Эти марки занимают соответствен-
но 88-е и с 97-го по 100-е места.

БЕЗ РОССИИ

Российские бренды никогда 
в   глобальный рейтинг агентства 
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Сотню самых дорогих торговых марок возглавила Apple

Бренды на $1,5 трлн

Как считался рейтинг

Агентство Interbrand оценивает 
стоимость брендов по собствен-
ной запатентованной методике. 
Обязательное условие: компа-
ния — владелец бренда должна 
раскрывать свои финансовые 
показатели и быть публичной.

Специалисты Interbrand вы-
числяют долю прибыли бренда 
в нематериальных активах 
компании, силу бренда и риски, 
с ним связанные. Предполага-
ется, что чем сильнее бренд, тем 
риски меньше.

Interbrand не попадали, посколь-
ку ни один из них не соответству-
ют методике: владелец марки дол-
жен вести бизнес минимум на трех 
континентах, причем не менее тре-
ти выручки компания должна полу-
чать за пределами родной страны.

Но свой рейтинг самых доро-
гих российских брендов несколь-
ко лет выпускал московский офис 
Interbrand. Компания периоди-
чески публиковала топ-40. По-
следний раз он вышел в ноябре 
2013 года. Тогда первое место за-
нял бренд «Газпрома», оценен-
ный почти в 1,262 трлн руб., или 
$39,541 млрд по среднему курсу ЦБ 
за 2013 год. Вторую строчку заняла 
компания МТС с 192,107 млрд руб. 
($6,022 млрд), третью — «Билайн» 
c 155,473 млрд руб. ($4,873 млрд). 
Если бы эти марки отвечали крите-
рию глобальности, как это понима-
ет Interbrand, то они по своей стои-
мости проходили тогда в топ-100.

В прошлом году московский офис 
Interbrand закрылся. Судьба рейтин-
га российских брендов не известна.

Свой рейтинг самых доро-
гих брендов мира ежегодно пу-

бликует и исследовательская сеть 
Millward Brown, входящая в бри-
танский коммуникационный хол-
динг WPP. У нее несколько другая, 
чем у Interbrand, методика, поэто-
му российские бренды проходят 
в ее топ-100. С 2008 года в сотне са-
мых дорогих брендов мира, по вер-
сии Millward Brown, побывали МТС, 
«Билайн» и Сбербанк.

Но, как писал в мае РБК, в этом 
году из-за прошлогодней деваль-
вации рубля ни один российский 
бренд в топ-100 от Millward Brown 
не вошел. Входной порог в сотню 
в этом году составил $11,044. Со-
ответственно, стоимость россий-
ских марок не превысила этот 
показатель. В 2014 году бренд 
Сбербанка занимал 75-е место 
с $12,637 млрд, МТС — 80-е место 
с $12,175 млрд.

Лишь в отраслевом нефтегазо-
вом топ-10 от Millward Brown фи-
гурировали в этом году «Газпром» 
с $5,179 млрд и «Роснефть» 
c $5,001 млрд. За год марки этих 
компаний подешевели, по подсче-
там Millward Brown, на 17 и 10% со-
ответственно. 

Стоимость бренда Apple — лидера рейтинга Interbrand — за год выросла на 43%, до $170,3 млрд. На фото — поклонники Apple Watch в Токио

 Стоимость, $ млрд      Изменение за год, %

Источник: Interbrand

Десять самых дорогих брендов по версии Interbrand 

Apple170,3 +43

Coca-Cola78,4 –4

IBM65,1 –10

General 
Electric42,3 –7

McDonald’s39,8 –6

Google120,3 +12

Microsoft67,7 +11

Toyota49 +16

Samsung45,3 0

Amazon37,9 +29
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Изменения 
в Гражданском 
кодексе-2015

Благодаря последним нововведе-

ниям в ГК появились новые сделки, 

позволяющие что-либо получить, не 

предоставляя взамен эквивалентного 

исполнения – иными словами, сделки 

хоть и формально не безвозмезд-

ные, но по существу не требующие 

предоставления взамен конкретного 

имущества, работ или услуг.

Таковы, например, соглашение не-

скольких кредиторов одного должника 

о перераспределении между ними по-

лученного (ст.309.1 ГК) или соглашение 

о выплате одной стороны обязатель-

ства другой стороне – фиксированной 

суммы возмещения потерь (ст.406.1 ГК). 

Для возмещения потерь неважно, что 

они возникли не из-за должника – на-

оборот, должник «страхует» кредитора 

на случай предъявления требований 

третьими лицами, а равно на любой 

иной случай, предусмотренный сдел-

кой. 

При одностороннем отказе от 

исполнения обязательства ваш 

контрагент может затребовать от вас 

предусмотренную договором сумму, 

причем снизить ее размер суд не мо-

жет (ст.310 ГК). Причина вашего отказа 

от обязательства значения не имеет.

Две статьи ГК (ст.  ст.429.2 

и 429.3 ГК), посвященные опционам, 

фактически дают возможность любому 

лицу взять деньги за право заключить 

с ним договор или за право потре-

бовать от него исполнения по дого-

вору. Само же заключение договора 

или начало исполнения могут быть 

поставлены в зависимость от условий, 

зависящих от воли сторон.

Судьба этих правовых моделей, 

одобренных законодателем, во многом 

зависит от их одобрения судебной 

системой, имеющей собственное пред-

ставление о том, что справедливо. 

Защита слабой стороны, находившей-

ся в неравных переговорных услови-

ях (ст.428 ГК), ничтожность условий 

договора, противоречащих существу 

законодательного регулирования 

(п.74 Пленума № 25), да и право суда по 

своей инициативе применить принцип 

добросовестности (п.1 Пленума №25) – 

неполный перечень причин задумать-

ся о реальных перспективах призна-

ния судами новых конструкций.

Договор счета эскроу позволяет депо-

ненту внести денежные средства на 

открытый у эскроу-агента специальный 

счет, с которого они будут перечислены 

другому лицу (бенефициару) после 

наступления определенных в договоре 

оснований. Если такие основания не 

наступят, денежные сре д ства подлежат 

возвращению депоненту.

Важно подчеркнуть, что эскро  у- 

агентами в нашей стране могут высту-

пать пока только кредитные органи-

зации.

На первый взгляд, схема эскроу-

отношений напоминает уже давно 

используемые в России конструкции, 

в том числе аккредитив, комиссию 

и депозит нотариуса. 

Это, однако, не лишает договор 

счета эскроу практической ценности. 

Будучи трехсторонним соглашением 

между эскроу-агентом, депонентом 

и бенефициаром, он дает двум послед-

ним возможность влиять на условия 

депонирования. Бенефициар и депо-

нент, в частности, могут сформулиро-

вать перечень оснований передачи 

денежных средств, который будет 

отвечать специфике их взаимоотноше-

ний, или обязать эскроу-агента прове-

рить наступление данных оснований 

не формально, а по существу. Бене-

фициар, как и депонент, имеет право 

получать о счете эскроу информацию, 

которая составляет банковскую тайну. 

Хочется верить, что эскроу докажет 

свою эффективность и будет востре-

бован в российском гражданском 

обороте в качестве одного из ме-

ханизмов, обеспечивающих надле-

жащее исполнение обязательств 

контрагентами. 

Мнения спикеров. Итоги

доктор юридических наук, 
профессор, заместитель 
руководителя Исследовательского
центра частного права 
при Президенте РФ 

Лидия 
Михеева

юрист
Адвокатского бюро 
Forward Legal*

Анастасия 
Малюкина

BC.RBC.RUПО ВОПРОСАМ УЧАСТИЯ И ПАРТНЕРСТВА:
+7 (495) 363-03-14      e.abramova@rbc.ru
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Стоит ли гражданам с денежными проблемами обращаться к финансовым консультантам

Совет за деньги
ЮЛИЯ ГЛУХОВСКАЯ

Во время финансового кризиса 
потребность населения в гра-
мотных финансовых советах 
растет. Мы нашли трех героев 
с финансовыми проблемами, 
отправили их к консультантам 
и попросили рассказать о впе-
чатлениях.

В  2015 году число должников 
по  кредитам в  России выросло 
до рекордного уровня. По данным 
коллекторского бюро «Секвойя 
Кредит Консолидейшн», к началу 
сентября каждый экономически 
активный гражданин должен бан-
кам в среднем около 142 тыс. руб.

Для многих решение денежных 
вопросов самостоятельно оказа-
лось слишком сложной задачей, 
и они стали обращаться к финан-
совым консультантам. «В первой 
половине 2015 года спрос на наши 
услуги вырос по сравнению с про-
шлым годом в полтора раза», — рас-
сказывает гендиректор консалтин-
говой группы «Личный капитал» 
Владимир Савенок.

Расценки на услуги финансовых 
консультантов колеблются от 1 тыс. 
до 15 тыс. руб. за час. Что консуль-
танты советуют за эти деньги и сто-
ит ли пользоваться их услугами? 
Чтобы ответить на  этот вопрос, 
мы провели эксперимент — нашли 
трех героев, отправили их на кон-
сультации, а затем попросили опи-
сать ощущения.

ЖИЗНЬ НЕ ПО СРЕДСТВАМ

ПРОБЛЕМА: Фотографу Алексею 
Яковлеву 29 лет, он женат, семья 
планирует завести детей. К  мо-
менту рождения ребенка Алексею 
хотелось бы купить квартиру (сей-
час он снимает жилье). У Яковле-
вых достаточно высокий доход — 
вместе с женой они зарабатывают 
113 тыс. руб. в месяц. У Алексея есть 
накопления — 2,8 млн руб., достав-
шиеся ему в наследство от продажи 
недвижимости родственников.

Проблема заключается в том, 
что  Яковлев, по  собственному 
признанию, неразумно расходу-
ет деньги. Большую часть сбере-
жений он хранит в долларах в бан-
ковской ячейке. Еще часть средств 
он ссудил своим друзьям под рас-
писку: $10 тыс. под 20% годовых 
и еще 110 тыс. руб. под 40%. В то же 
время у самого Яковлева есть кре-
дит — 140 тыс. руб. под 19% годо-
вых по кредитной карте.

Ежемесячные расходы семьи 
Яковлевых достигают 200 тыс. 
руб. — больше суммы заработка. 
«Мы уже стали расходовать сбе-
режения, а хотелось бы начать ко-
пить», — поделился он с независи-
мым финансовым консультантом 
Саидой Сулеймановой. Сам он ви-
дит выход в более активном инве-
стировании своих денег.

КОНСУЛЬТАЦИЯ: Как  выяснилось 
на встрече с консультантом, ко-
торая прошла в одном из столич-
ных кафе, Яковлев предпочитает 
обедать и  ужинать тоже в  кафе. 

И это лишь одна из проблем, счи-
тает Сулейманова. Во-первых, он 
планирует инвестировать деньги, 
не приведя в равновесие доходы 
и расходы. Во-вторых, он не очень 
эффективно использует сбереже-
ния, пояснила она.

Консультант посоветовала 
Алексею погасить кредит и вме-
сто кредитной карты завести две 
дебетовые, на одной из которой 
копить на крупные расходы (от-
пуск, крупные покупки), на дру-
гой  — хранить деньги на  не-
предвиденные расходы (потерю 
работы, проблемы со здоровьем 
и т. д.). Чтобы сформировать ре-
зервы, Алексею нужно сокращать 
дефицит семейного бюджета, 
привести расходы в соответствие 
с доходами, меньше ходить в ре-
стораны и кафе.

Советы консультанта разме-
стить деньги в  резервный фонд 
под  8% годовых в  рублях Яков-
лев, ссужающий деньги под 40%, 
кажется, слушал скептически. 
Складывалось ощущение, что его 
больше интересовало, не как со-
кратить расходы, а как повысить 
доходы. Например, он задавал во-
просы о возможности размещения 
накоплений на бирже. Но Сулей-
манова старалась придерживаться 
заданных рамок и рассказывала 
о  сокращении расходов и  пред-
стоящей покупке жилья.

Тут советы не отличались ори-
гинальностью — подобрать кре-
дит так, чтобы платежи не слиш-
ком превышали текущие затраты 
на аренду. При выборе квартиры 
консультант посоветовала обра-
тить внимание на  жилье, кото-
рое банки получили по дефолт-
ным кредитам. Его можно купить 
со скидкой до 25%. По ее словам, 
для использования такого меха-
низма лучше действовать через 
консультантов, которые хорошо 
знают этот рынок.

ВПЕЧАТЛЕНИЯ ГЕРОЯ: «Я пользовал-
ся программами учета финансов 
и много читаю по теме. Было ин-
тересно, что посоветует професси-
онал из финансовой области. За-
рабатывать я могу, а планировать, 
выходит, не умею. Советы не были 
очевидны, хотя и  секрета в  них 
тоже не было, все очень логично 
и рационально. Но я эмоциональ-
ный человек, и мне хотелось бы 
вау-эффекта, которого не было».

ИПОТЕЧНЫЙ БАЛЛАСТ

ПРОБЛЕМА: Вадим Федоров работа-
ет IT-специалистом в финансовой 
компании, а его супруга Елена — 
менеджер по внешним коммуни-
кациям. У них есть 16-летний сын. 
Общий ежемесячный доход семьи 
намного выше среднего (Федоров 
предпочел его не  раскрывать), 
но и его не хватает, чтобы реали-
зовывать все финансовые цели 
семьи.

Самая большая статья расхо-
дов — погашение ипотечного кре-
дита, который Федоровы взяли 
в 2011 году (130 тыс. руб. в месяц). 
Чуть меньше семья тратит на пи-
тание и репетиторов для сына, ко-
торый готовится поступить в вуз. 
Раньше у Федорова был дополни-
тельный доход — его компания 
выплачивала премии, которые 
семья тратила на досрочное по-
гашение ипотеки. Но из-за кри-
зиса премии срезали. Траты  же 
только растут.

Федоровы опасаются, что из-за 
сокращения бюджетных мест в ву-
зах им придется платить за обуче-
ние сына — по их подсчетам, око-
ло 200 тыс. руб. в  год. При  этом 
семья хочет поменять автомоби-
ли (у обоих есть по машине) и по-
ехать в  отпуск. До  2015 года по-
ездка за  границу обходилась им 
примерно в  150 тыс. руб. Сей-
час, по  подсчетам Федорова, се-

мейные каникулы обойдутся им 
не менее чем в 250 тыс. руб. Кроме 
того, неплохо было бы откладывать 
что-то на пенсию.

КОНСУЛЬТАЦИЯ: Это единственная 
из трех встреч с консультантами, 
которая прошла в офисе — в отде-
лении БКС. Как объяснил Федорову 
начальник управления внедрения 
персонального финансового пла-
нирования группы БКС Денис 
Клюковский, с вышеизложенными 
целями Федоров рискует залезть 
в долги. Даже если сегодня начать 
откладывать по 20 тыс. руб. в ме-
сяц, накоплений хватит только 
на  первый год обучения сына. 
Деньги на  отпуск и  автомобили 
и  в  этом случае придется брать 
в долг.

Чтобы окончательно не попасть 
в кредитную зависимость, говорил 
Клюковский, семье необходимо 
около 1 млн руб., которые можно 
будет инвестировать. Чтобы ско-
пить эту сумму, придется пожерт-
вовать отпуском, сохранить только 
одну машину в семье, а также по-
искать дополнительный источник 
дохода. В данном случае его может 
принести место в гаражном коопе-
ративе. Федоров платит за его об-
служивание около 7 тыс. руб. в ме-
сяц, а его продажа может дать около 
400 тыс. руб.

Консультант посоветовал отка-
заться от досрочного погашения 
ипотеки. При ставке по жилищно-
му кредиту в 12,5% Федоров боль-
ше выиграет, если будет вклады-
вать средства в  инструменты 
с доходностью в 16–18% годовых.

ВПЕЧАТЛЕНИЯ ГЕРОЯ: «До прихода 
к финансовому советнику я сра-
зу бы все деньги от продажи того же 
гаража пустил бы в погашение ипо-
теки или бы мы их проели. Сейчас 
я понимаю, что действовать нужно 
по-другому».

ВАЛЮТНАЯ ЛОВУШКА

ПРОБЛЕМА: 40-летняя Ольга Форту-
няк, менеджер в крупной рекламной 
компании, столкнулась с проблемой 
валютной ипотеки. В 2008 году она 
взяла кредит на $199 тыс. (4,7 млн 
руб. по  курсу 24 руб. за  доллар). 
В тот момент условия показались ей 
приемлемыми — ставка была фик-
сированной (9,75% годовых), ежеме-
сячный платеж составлял $1,5 тыс., 
или 36 тыс. руб. Сейчас ей приходит-
ся платить в месяц почти 100 тыс. 
руб., а сумма основного долга до-
стигла $130 тыс., или более 8,6 млн 
руб. Дохода Фортуняк не  хватает 
на погашение кредита: в месяц она 
получает не более 80 тыс. руб.

Последний платеж по  ипотеке 
она внесла в августе. В декабре про-
шлого года женщина потратила все 
свои сбережения ($30 тыс.) на до-
срочное погашение кредита. На ре-
структуризацию долга она не пошла. 
«Мои коллеги по  несчастью бра-
ли кредитные каникулы, погашали 
только проценты без оплаты основ-
ного долга, но это не помогло. Кани-
кулы закончились, а долг остался», — 
объясняет Фортуняк.

КОНСУЛЬТАЦИЯ: Фортуняк отправи-
лась на консультацию к гендиректо-
ру компании «Персональный совет-
ник» Наталье Смирновой. Встреча 
в кафе заняла около часа. Фортуняк 
полагала, что этот разговор ей ско-
рее всего не  поможет: ранее она 
обращалась со  своей проблемой 
в различные инстанции, в том чис-
ле в Госдуму.

Ее предположения оправдались. 
По словам Смирновой, инструмен-
тов, которые могли бы помочь за-
емщице сейчас, не существует: у нее 
больше нет средств, которые мож-
но было бы инвестировать. По мне-
нию Смирновой, Фортуняк стоило 
не тратить свои $30 тыс. на досроч-
ное погашение кредита, а вложить, 
например, в ETF (биржевые фон-
ды) либо российские еврообли-
гации — и, возможно, превратить 
их в $60 тыс., и уже тогда частично 
гасить кредит.

Обсуждение инвестиционных 
перспектив потраченных денег про-
должалось довольно долго, и корре-
спонденту РБК, следившему за бесе-
дой, казалось, что Смирнова была 
немного обескуражена тем, что си-
туация безнадежна. Что делать сей-
час? Дефолт по кредиту означает суд 
с банком, который заемщица скорее 
всего проиграет. Стоимости квар-
тиры (около 5 млн руб.) не хватит 
на погашение долга. Один из спосо-
бов — попробовать воспользовать-
ся законодательством о банкротстве 
физлиц, вступившем в силу с 1 октя-
бря. «Здесь скорее нужна консульта-
ция юриста», — говорила Смирнова.

ВПЕЧАТЛЕНИЯ ГЕРОЯ: «Нужно было 
раньше обращаться за  советами. 
В прошлом году я уже чувствова-
ла, что катастрофа приближается, 
и пыталась в банке консультиро-
ваться. Я не знаю, как повела бы 
себя год назад, но сейчас я бы точно 
рискнула и попыталась заработать 
на своих накоплениях». 
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